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O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Superintendência 
Estadual de Habita-

ção (Suhab), de reuniu com 
representantes da Secretaria 
Nacional de Habitação (SNH) 
para tratar sobre as novas ha-
bitações do programa Minha 
Casa Minha Vida do Governo 
Federal. Os projetos do Gover-
no do Estado e, que contem-
plam 720 unidades, integram 
o maior programa habitacio-
nal, o Amazonas Meu Lar, que 
prevê mais de 24 mil soluções  
de moradia. 

Em Brasília, o diretor-presi-
dente da Suhab, Jivago Castro, 
esteve reunido com o secre-
tário nacional de habitação 
(SNH), Hailton Madureira, e 
com as representantes da Su-
perintendência de Patrimônio 
da União (SPU), diretora Cas-
sandra Nunes e coordenadora 
Lucie Winter, para tratar so-
bre os projetos habitacionais 
contemplados pelo programa  
do Governo Federal. 

Ao todo, foram seis projetos 
apresentados pelo Amazonas 
com 720 unidades habitacio-
nais aprovados pelo Governo 
Federal, sendo dois da Secre-
taria de Estado de Desenvol-
vimento Urbano e Metropo-
litano (Sedurb) e quatro da 
Suhab, o Conjunto Cidadão 10, 

o Edifício da Receita Federal, 
a área Remascente na Ponte 
Rio Negro, e o Conjunto Habi-
tacional Alvorada. 

Um dos projetos da Suhab, 
localizado na Avenida Mare-
chal Deodoro, no Centro de 
Manaus, é novidade em todo 
o estado, sendo o primeiro 
imóvel da região a receber o 
“retrofit” que é a readaptação 
da área para uma habitação 
funcional, com quarto, sala, 
cozinha e banheiro. 

Dois imóveis que foram 
contemplados pelo Governo 
Federal, foram doados pela 
SPU para a Suhab para que 
sejam utilizados para novas 
habitações, localizados nos 
bairros Centro e Alvorada. 
“Nós estamos tratando so-
bre o andamento dos pro-
jetos e as doações desses 
terrenos pela União para 
que possamos dar conti-
nuidade na construção de 
novas habitações. Será o pri-

meiro processo de ‘retrofit’ 
realizado no Amazonas com 
objetivo habitacional, e isso 
nos traz mais responsabi-
lidade e a certeza de que 
estamos no caminho certo, 
levando moradia digna para 
a população”, explicou o di-
retor-presidente da Suhab,  
Jivago Castro. 

O secretário nacional Hail-
ton Madureira, reforçou o 
compromisso com o Governo 
do Amazonas, por meio do 

programa Minha Casa Minha 
Vida, e que o andamento dos 
projetos habitacionais, estão 
seguindo os procedimentos 
documentais necessários, 
como está ocorrendo com 
outros Estados. 

O Amazonas Meu Lar, o 
maior programa habitacional 
da história do Governo do Es-
tado, prevê mais de 24 mil 
soluções de moradia com in-
vestimentos de R$ 4,7 bilhões, 
sendo R$ 1,2 bilhão do estado 

e o restante em parceria com 
o Minha Casa Minha Vida. De 
acordo com o diretor-presi-
dente da Suhab, Jivago Castro, 
em breve, será anunciada a 
construção de novas unida-
des no interior do Amazonas. 
“É um projeto grandioso do 
governador Wilson Lima, que 
une esforços de vários órgãos 
públicos para a construção de 
novas moradias e soluções 
para a capital e o interior do 
Estado”, reforçou.

Diretor-presidente da Suhab se reuniu com representantes da Secretaria Nacional de Habitação 
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Suhab alinha projetos habitacionais 
contemplados pelo Governo Federal
Seis projetos 
que somam 
720 unidades 
habitacionais foram 
incluídos no Minha 
Casa Minha Vida

Emissão do cartão PassaFácil 
é prorrogada até sexta-feira

O Sindicato das Em-
presas de Transporte 
de Passageiros do Es-
tado do Amazonas (Si-
netram) prorrogou até a 
próxima sexta-feira, dia 
2 de fevereiro, a emis-
são gratuita dos cartões 
PassaFácil estudantil e 

PassaFácil comum, no 
seu ônibus itinerante 
que ficará estacionado 
no Shopping Manaus 
ViaNorte.

Sthanly Costa, assis-
tente comercial do Si-
netram, comenta que a 
extensão do prazo visa 

garantir o maior acesso 
da população ao serviço 
de transporte público.

“Quem tem o PassaFá-
cil faz recarga totalmente 
online, não se preocupa 
com troco e tem direito 
à integração temporal. 
Então, estendemos o 

GRATUIDADE 
período de emissão, com 
o objetivo de atender o 
máximo de cidadãos pos-
síveis”, detalha.

O serviço é oferecido das 
7h às 17h, no ônibus do 
Sinetram que segue alo-
cado no estacionamento 
G1 do centro de compras, 
localizado na Av. Arquite-
to José Henrique Bento 
Rodrigues, 3.760, bairro 
Monte das Oliveiras.

“Essa parceria [com o 
Sinetram] é muito impor-
tante para o ViaNorte, pois 

mostra nosso comprome-
timento com o bem-estar 
e praticidade da comuni-
dade”, avalia o gerente de 
marketing do shopping, 
Vinícius Teixeira.

Diariamente são entre-
gues 100 fichas de atendi-
mento, sendo 50 pela ma-
nhã e 50 pela tarde, nos 
horários das 7h e 13h, res-
pectivamente. Para retirar 
o novo cartão, todos os usu-
ários devem estar munidos 
com RG e CPF. Além disso, 
os estudantes precisam ter 

seu cadastro aprovado no 
site https://estudantes.
manaus.am.gov.br/.

Sobre
Administrado pela Alqia, 

antiga Saphyr Shopping 
Centers, o Shopping Ma-
naus ViaNorte reúne tudo 
em um só lugar. Com mais 
de 60 mil m², o centro de 
compras abriga mais de 
70 lojas, incluindo gran-
des marcas como Havan, 
Riachuelo, Chili Beans, 
Info Store e Cacau Show.



Relação amigável
As relações entre Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM) e Pre-
feitura começam diferente este 
ano, na comparação com o ano 
passado. No começo de 2023, 
véspera do início do ano legisla-
tivo, o presidente da CMM, Caio 
André (Podemos), e o prefeito 
David Almeida (Avante) mediam 
força. Era rescaldo da disputa pela 
presidência do Legislativo, venci-
da por André contra o candidato 
do prefeito. Mas hoje, o presiden-
te da CMM retorna de São Paulo 
após cirurgia de hérnia umbilical 
que fez no dia 16 de janeiro e um 
dos seus primeiros compromis-
sos será ligar para David.

Possível chapa
São fortes os rumores de que 

há ensaio de formação de chapa, 
com o ex-prefeito Alfredo Nas-
cimento sendo vice da reeleição 
do prefeito David Almeida (Avan-
te), nas eleições deste ano. De 
pronto, a articulação garante o 
PL na campanha do prefeito. O 
partido carrega identidade com 
o ex-presidente Bolsonaro, que 
mantém crescente em Manaus.

Aliados de David e Alfredo já fa-
lam da possível aliança. Inclusive, 
conjecturam que na viagem que o 
prefeito fez neste fim de semana 
a São Paulo, ele pode ter esticado 
conversa com o presidente nacio-
nal da sigla, Valdemar Costa Neto.

Vice só em julho
O prefeito de Manaus, David 

Almeida (Avante), comentou on-
tem (29) sobre o rumor de que 
tenha ido a São Paulo no fim de 
semana tratar de aliança com o 
ex-prefeito Alfredo Nascimento 
(PL). A informação que circulou 
foi de que ele esteja articulando 
para que Nascimento seja seu 
candidato a vice-prefeito em sua 
chapa de reeleição. “Vice é só em 
julho”, respondeu Almeida, acres-
centando: “Eu sou do Avante”. O 
prefeito, portanto, não comentou 
a suposta aliança com o presi-
dente do PL de Jair Bolsonaro 
no Amazonas.

Reunião cancelada
O presidente da Câmara dos 

Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
cancelou a reunião de líderes que 
estava prevista para esta segun-
da (29), alegando baixa presença 
de parlamentares na capital fe-
deral. O recesso do Congresso Na-
cional termina nesta quinta-feira 
(1º), mas as atividades normais só 
devem voltar na outra segunda 
(dia 5). Apenas depois dessa data 
o encontro deve ocorrer. “O presi-
dente da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira, não ‘cancelou’ uma 
reunião com líderes, porque ela 
não estava marcada”, informou a 
assessoria de imprensa do parla-
mentar em nota.

Bancada evangélica
O deputado Silas Câmara deve 

deixar a presidência da Frente 
Parlamentar Evangélica (FPE) 
no início de fevereiro, após seis 
meses comandando a bancada 
evangélica, composta por 129 de-
putados federais. O deputado Eli 
Borges (PL-TO), que deve assu-
mir pelos próximos seis meses. 
Para evitar uma racha na ban-
cada evangélica, o grupo decidiu 
que o mandato seria dividido em 
quatro partes, que começou com 
Silas em agosto de 2023. Esta é 
a terceira vez que Silas assume 
a presidência da FPE, uma das 
maiores bancadas do Congresso.

Prioridades
O Congresso Nacional voltará 

às atividades no próximo dia 5 
com a possibilidade de retorno 
da discussão do projeto de lei das 
Fake News, vista como prioritária 
ao governo, e a oposição que-
rendo ampliar o enfrentamento 
ao STF.

Quatro CPIs – uma delas, que 
investigaria o STF e o TSE – aguar-
dam leitura do presidente da 
Casa Arthur Lira (PP-AL). 

A retomada também trará 
palco a disputa entre o PT e o 
PL. O partido do ex-presidente 
Bolsonaro, quer o controle da 
Comissão de Constituição e Jus-

tiça, a mais importante da Casa, 
atualmente está nas mãos de Rui 
Falcão (PT-SP).

Pacheco atende Omar
O presidente do Congresso Na-

cional, Rodrigo Pacheco (PSD/
MG), aceitou o pedido do senador 
Omar Aziz (PSD) e solicitou, for-
malmente nesta segunda (29), ao 
STF a lista dos congressistas es-
pionados ilegalmente pela Abin 
Paralela, durante o governo de 
Jair Bolsonaro.

O esquema da Abin Paralela é 
investigado pela Polícia Federal 
no âmbito da Operação Vigilân-
cia Aproximada, autorizada pelo 
ministro do STF, Alexandre de 
Moraes. “Encaminharei ao Su-
premo Tribunal Federal ofício 
solicitando os possíveis nomes 
de parlamentares clandestina-
mente monitorados”, informou 
Pacheco.

Geração de energia
O diretor-geral da Agência Na-

cional de Energia Elétrica (An-
nel), Sandoval de Araújo Feitosa 
Neto, por intermédio da Reso-
lução Autorizaria n⁰ 15.075, de 23 
de janeiro de 2024, concedeu a 
implantação da Central Geradora 
Termelétrica (UTE) do Campo do 

Azulão, localizada no município 
de Silves.

A medida foi anunciada no 
Diário Oficial da União (DOU) de 
sexta (26). De acordo com o pro-
cesso n⁰ 48500.006122/2013-28, 
o interessado Azulão I Geração 
de Energia S.A a implantação da 
UTE Azulão vai gerar 295.429 KW 
(Kilowatt) de potência.

Candidatos oportunistas
Na live de domingo (28), o 

ex-presidente Jair Bolsonaro 
deixou claro que não dará seu 
apoio a candidatos a prefeito 
que ele considerar oportunista, 
especialmente aqueles que já 
se vestiram de vermelho, em 
alusão à cor associada ao PT, e 
agora ostentam a bandeira do 
Brasil em suas campanhas.

Bolsonaro enfatizou que o 
eleitorado de direita não é fa-
cilmente enganado e que estará 
atento às mudanças de postura 
e estratégias dos políticos, es-
pecialmente em períodos elei-
torais. 

Jatinho a todo vapor
Ministros do governo Lula, 

presidentes do Senado e STF 
e o comandante da Marinha já 
contabilizam 30 voos nos ja-

tinhos da FAB, só em janeiro 
deste ano. 

Nas primeiras duas semanas, 
Sônia Guajajara, ministra dos 
Povos Indígenas, estabeleceu 
um recorde: seis viagens de ja-
tinho em 19 dias.  Em segundo 
lugar, o ministro José Múcio 
(Defesa), já requisitou os jati-
nhos para quatro viagens oficiais 
este mês. O presidente do STF, 
ministro Luís Roberto Barroso, 
realizou três viagens em jatinho 
da FAB. O presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
realizou uma viagem.

Lixão
O superintendente do Ibama 

no Amazonas, Joel Araújo, usou 
as redes sociais neste domingo 
(28) para denunciar o descaso 
com a gestão dos resíduos sóli-
dos e o problema dos lixões nas 
cidades do Amazonas. Desta vez, 
o foco é no lixão localizado no 
município de Tefé. 

Joel disse que recebeu ima-
gens do lixão da cidade de um 
morador de Tefé e classificou 
a situação como “apocalíptica”. 
Segundo o gestor, pelas imagens, 
percebe-se que não há compac-
tação do lixo no local e nenhum 
outro tipo de tratamento. 

Lenha na fogueira
O ex-presidente Jair Bolsonaro 

(PL) jogou lenha na fogueira do 
PL Amazonas ao tentar explicar, 
durante a live de domingo (28), 
que o sistema de informação pa-
ralelo montado no governo dele 
envolvia, no Amazonas, o coronel 
Alfredo Menezes (PL).

Menezes, que disputa com o 
deputado federal Alberto Neto 
(PL) o posto de candidato do 
partido à Prefeitura de Manaus, 
repercutiu as falas do Bolsonaro, 
em suas redes sociais. Deixando 
um recado direto a Alberto Neto. 
“Quando o presidente pensa no 
Amazonas a referência é o coro-
nel Menezes”, escreveu.

Corregedor assume presidên-
cia

O desembargador Jomar Fer-
nandes, corregedor-geral de 
Justiça do Amazonas, tomou 
posse na manhã de ontem (29), 
em Brasília, como presidente do 
Colégio Permanente de Corre-
gedoras e Corregedores-Gerais 
dos Tribunais de Justiça do Brasil, 
falando em desafios e no papel 
social dos órgãos correcionais do 
Judiciário brasileiro.

A cerimônia, realizada na sala 
das Sessões Plenárias do Tribu-
nal de Justiça do Distrito Federal 
e Territórios (TJDFT), na capital 
federal, com a presença de diver-
sas autoridades, incluindo minis-
tros, governador do Amazonas e 
magistrados de todo o País.

Fundeb
O prefeito de Itacoatiara, Mário 

Jorge Goez Abrahim (Podemos), 
se posicionou sobre o não paga-
mento do Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da Educação 
Básica (Fundeb) aos professo-
res do município em 2023. Em 
entrevista a uma rádio local, o 
gestor disse que aplicou 92% dos 
recursos em salários dos profis-
sionais do magistério. “O Fundef 
existiu para que você pague e não 
atrase o salário dos professores. 
Depois, veio o Fundeb, que não é 
só a valorização do profissional do 
magistério, mas do profissional 
da Educação”, disse.

Férias não merecida
Citado em delação premiada 

no caso Marielle Franco, o con-
selheiro do Tribunal de Contas do 
Estado do Rio de Janeiro (TCE-
-RJ), Domingos Brazão, ganhou o 
direito de tirar 360 dias de férias 
em dinheiro, referentes aos anos 
de 2017 a 2022, período em que 
ele esteve afastado da Corte após 
ser acusado de fraude e corrup-
ção. O benefício foi concedido 
em sessão do Conselho Superior 
de Administração do TCE-RJ no 
último dia 24.

Brazão foi citado em dela-
ção premiada de Ronnie Lessa, 
acusado de matar a vereadora 
Marielle Franco e o motorista 
Anderson Gomes em 2018.

Wilson Lima apresenta projetos sustentáveis e 
destaca atuação do Reino Unido na Amazônia

O governador Wilson Lima, acompanhado do secretário estadual de Meio Ambiente, Eduardo Taveira, apresentou projetos 
ambientais desenvolvidos pelo Governo do Amazonas à embaixadora do Reino Unido no Brasil, Stephanie Al-Qaq. Entre eles 
estão o Água Boa, o Guardiões da Floresta, a Escola da Floresta e ações do Programa Amazonas 2030.

Durante o encontro em Brasília, realizado ontem (29), Wilson Lima ressaltou o interesse em novos investimentos, destacou 
o papel do Reino Unido em pesquisas científicas no Amazonas e recebeu o convite da embaixadora para reuniões bilaterais na 
Inglaterra. O governador também conheceu mais sobre o AmazonFACE, principal projeto de cooperação científica entre Brasil e 
Reino Unido, executado no Amazonas pelo Instituto Nacional de Pesquisas da Amazônia (Inpa). “Reuni hoje com a embaixadora 
do Reino Unido, Stephanie Al-Qaq, aqui em Brasília, para discutirmos parcerias. O Governo britânico já investe em pesquisa 
científica no estado do Amazonas e quer fortalecer ainda mais a atuação na Amazônia”, afirmou o governador Wilson Lima. 

Ao Projeto de Lei 5233/23 do deputado Eduardo da Fonte (PP-PE), 
que cria a Política de Conscientização e Incentivo da Doação de Sangue, 
Órgãos, Tecidos e Leite Materno, denominada Promoção 3D. A Câmara 
dos Deputados analisa a proposta. Segundo o deputado, o Brasil possui 
o maior sistema público de transplantes do mundo, regulamentado pelo 
Decreto 9.175/17, mas a quantidade de transplantes realizados no País 
ainda é baixa devido à carência de órgãos.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Aos casos de escalpelamentos que atingem principalmente mulheres e 
crianças ribeirinhas no Pará. Mais de 200 casos foram registrados no estado, 
líder na ocorrência deste grave acidente no Brasil, conforme aponta pesquisa 
inédita da Fundação Amazônia de Amparo e Pesquisa (Fadespa). Os casos 
costumam acontecer em embarcações de pequeno porte: os cabelos com-
pridos se enrolam nos eixos de motores sem proteção.  Além do Pará, apenas 
outros dois estados registram escalpelamento no país: Amapá e Amazonas.
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As importantes lições da ponte
Editorial

A pequena Nova Roma do Sul, com seus 3 743 habitantes, 
ensinou importantes lições ao Brasil inteiro. A cidade perdeu 
seu principal acesso em setembro de 2023, quando a ponte 
sobre o Rio das Antas foi levada por uma enxurrada e inter-
rompeu a rodovia ERS-448. A previsão dada pelo Governo 
do Estado do Rio Grande do Sul para a inauguração de uma 
nova ponte, mesmo em regime emergencial, era o segundo 
semestre de 2024. 

O que a população de uma cidade tão pequena poderia fazer 
num caso desses, de uma grande obra? Nada ou quase nada, 
diria qualquer pessoa de bom senso. Mas, como diz aquela 
batida frase de autoajuda, “era impossível até que alguém foi 
lá e fez”. E eles fizeram mesmo, os moradores de Nova Roma 
arrecadaram recursos e reconstruíram a ponte, deixando a 
administração pública de queixo caído. “O povo, unido, jamais 
será vencido”, diz outro jargão em qualquer manifestação 
popular que se mostrou incontestavelmente verdadeiro.

Embora pessoas que ocupam cargos importantes no apa-
relho estatal brasileiro hoje se vejam como todo-poderosos 
e imponham suas vontades até mesmo em desobediência à 
Constituição, embora o Estado tenha todo o recurso e, aparen-
temente, todo o poder, o povo de Nova Roma do Sul mostrou 
que o poder desses homens que controlam o Estado é frágil, 
é superficial, é falso. No dizer da Constituição de 1988, “todo 
poder emana do povo”. O verdadeiro poder vem do povo, não 
de algum cargo ganho por indicação política. Que o brasileiro 
nunca esqueça a lição da ponte de Nova Roma do Sul.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“A nossa expectativa é que tenhamos a CPI do Abuso 
de Autoridades”

PL aposta em Ramagem no Rio, mas tem plano B

Do limão, limonada
Operação contra Ramagem vai 

reforçar discurso por limites a 
ministros do Supremo Tribunal 
Federal, que fazem o que bem 
entendem.

Na ponta
Hoje, dentro do PL, eventual 

sucessão de Ramagem, ainda 
que improvável, tem o senador 
Carlos Portinho como mais bem 
avaliado.

Desanuviar
Portinho precisa convencer 

Carlos Bolsonaro, filho do ex-
-presidente e que deve assumir 
o PL do Rio. O clima entre os dois 
não é dos melhores.

Opções
Além de Portinho, correm por 

fora outros nomes que podem 
assumir a vaga de Ramagem, 
são os deputados Luiz Lima e 
Eduardo Pazuello.

Autoridades fizeram 30 voos 
de jatinhos em 1 mês

Antes mesmo de completar um 
mês no ano de 2024, ministros 
do governo Lula, presidentes 
do Senado e Supremo Tribunal 
Federal (STF) e o comandante 
da Marinha já contabilizam 30 
voos nos jatinhos da Força Aé-
rea Brasileira (FAB), do chamado 
Grupo de Transporte Especial 
(GTE). São as viagens que custam 
mais aos pagadores de impostos. 
Nas primeiras duas semanas, Sô-
nia Guajajara, ministra dos Po-
vos Indígenas, estabeleceu um 
recorde: seis viagens de jatinho 
em 19 dias.

Segundo
Em segundo lugar, o ministro 

José Múcio (Defesa), já requi-
sitou os jatinhos para quatro 
viagens oficiais este mês.

Terceiro
O presidente do STF, ministro 

Luís Roberto Barroso, realizou 
três viagens em jatinho da FAB, 

apenas nos primeiros dias do ano.

Exceção
O presidente do Senado, Rodri-

go Pacheco (PSD-MG), realizou 
uma viagem, segundo a Trans-
parência da Força Aérea.

Goleada evitada
Lula tentou aproveitar o térmi-

no do mandato de Eduardo Barto-
lomeo na da Vale para empurrar 
Guido Mantega goela abaixo da 
empresa. Mas os acionistas pas-
saram a pressionar Bartolomeo 
por mais um mandato ao menos 
de dois anos. Se fosse para voto, 
Mantega perderia de goleada.

Recuo
Crítico do protagonismo assu-

mido nos últimos anos pelo Su-
premo, o senador Ciro Nogueira 
(PP-PI) crê que a discrição é o 
caminho para a pacificação entre 
os poderes: “É hora de o STF dar 
um passo atrás”.

Só regimes totalitários
A senadora Damares Alves 

(Rep-DF) vê prática totalitária na 
batida da PF contra Ramagem 
(PL-RJ), “estou cada vez mais 
convencida de que todo o cenário 
foi montado para silenciar parla-
mentares de oposição”.

Gol desaba
Fez mal para o acionista da Gol 

o pedido de recuperação judicial 
da companhia aérea nos Estados 
Unidos. A ação derreteu e fechou 
em queda de cerca de 8% na 
sexta-feira (26).

Nem bom dia
Não chame para a mesma mesa 

o deputado federal Eduardo da 
Fonte, presidente do PP em Per-
nambuco, e o prefeito de Santa 
Cruz do Capibaribe, Fábio Aragão. 
Ex-aliados, nem se cumprimen-
tam mais.

Madeixas
André Mendonça mudou a foto 

de perfil no X, antigo Twitter, e 

Marcel van Hattem (Novo-RS) após operações da PF na casa de membros da oposição

recebeu elogios pela vasta ca-
beleira. Engraçadinhos pediram 
contato do médico do implante 
e sugeriram que ele dê o cartão 
para colegas do STF.

Ninguém vê
Caminha para acabar o pro-

jeto de Lula “Conversa com o 
Presidente” inventado para ter 
engajamento nas redes sociais. 
O programa é um fiasco de au-
diência. O último penou para ter 
5 mil visualizações.

Extrema esquerda quebrada
O partido Democratic Socialists 

of America (Sociais-Democratas) 
quebrou, nos EUA. Segundo o 
New York Post, tem dívidas que 
superam US$1 milhão, desde a re-
alização de frequentes protestos 
pró-Hamas.

Pensando bem...
...funcionário da ONU-terrorista 

do Hamas é novidade

Sem-vergonhice
Certa vez, em 1988, o ex-mi-

nistro Nelson Jobim foi dar uma 
força na campanha do PMDB à 
prefeitura de Tupanciretã (RS), 
região em que os candidatos têm 
o hábito de demonstrar civilida-
de visitando os palanques dos 
adversários. Jobim já discursava 
quando o adversário, Dr. Marcel 
(PDS), subiu ao palanque. Ele im-
postou a voz para perguntar à 
plateia: “Por que será que o Dr. 
Marcel está no nosso comício?...” 
O grito de um bêbado estragou a 
profunda reflexão pretendida por 
Jobim: “Porque ele é um sem-
-vergonha, tchê!”

O PL vai manter Alexandre Ramagem como nome do partido na disputa pela prefeitura do Rio de Janei-
ro. A menos que o deputado federal seja preso, não há perspectiva, por enquanto, de trocar o candidato, 
segundo fontes da cúpula do partido ouvidas pela coluna. A avaliação, inclusive, é que a primeira vítima 
graúda da operação da Polícia Federal deve ser do próprio governo: Luiz Fernando Corrêa, diretor-geral da 
Abin de Lula. A aposta é de que a queda do chefão dos arapongas se aproxima.

A arte de enriquecer o 
ambiente na vida de um gato

Os gatos, seres curiosos e independentes, possuem necessida-
des específicas que, quando atendidas, contribuem significativa-
mente para seu bem-estar físico e mental. Entre essas necessi-
dades, destaca-se o enriquecimento ambiental, um conceito que 
vai além da alimentação e cuidados básicos, proporcionando aos 
felinos estímulos e desafios que refletem seus instintos naturais.

O ambiente doméstico, por mais seguro e confortável que seja, 
pode, às vezes, ser carente de elementos essenciais que eles 
necessitam para se manterem mentalmente ativos e fisicamente 
saudáveis. O enriquecimento ambiental surge como uma respos-
ta inteligente a essa lacuna, oferecendo aos felinos domésticos 
oportunidades para exercitar seus instintos de caça, explorar novos 
territórios e interagir com o ambiente ao seu redor.

Uma das facetas cruciais do enriquecimento ambiental é a 
promoção do exercício físico. Gatos são predadores por natureza, 
e a falta de atividade pode levar ao sedentarismo e problemas de 
saúde associados, como obesidade e doenças articulares. Ao criar 
ambientes que estimulam a movimentação, como brinquedos 
interativos, prateleiras para escalada e esconderijos estratégicos, 
proporcionamos oportunidades para que os gatos expressem sua 
energia de maneira positiva.

Além disso, o enriquecimento ambiental contribui para a saúde 
mental desses animais, estimulando sua mente ágil e curiosa. 
A introdução de brinquedos que envolvem desafios cognitivos, 
como quebra-cabeças alimentares, não apenas mantém os gatos 
entretidos, mas também ajuda a prevenir o tédio, que pode levar 
a comportamentos destrutivos e estressantes.

A variação de brinquedos no ambiente também é essencial. 
Gatos apreciam a novidade, e a rotina monótona pode resultar em 
desinteresse e letargia. Mudanças periódicas na disposição dos 
brinquedos, a introdução de novos itens e a criação de espaços 
diferentes, como prateleiras ou áreas de descanso elevadas, pro-
porcionam estímulos visuais e físicos que os mantêm envolvidos 
em seu ambiente.

A expressão natural do comportamento de caça é fundamental 
para a saúde emocional dos gatos. Brinquedos que imitam presas 
em movimento, como varinhas com penas ou bolinhas que se 
movem erraticamente, permitem que eles canalizem seus instin-
tos predatórios de maneira segura e satisfatória. Isso não apenas 
proporciona entretenimento, mas também fortalece os músculos 
e promove a coordenação.

O enriquecimento ambiental é especialmente vital para felinos 
que vivem exclusivamente em ambientes internos. Ao contrário dos 
gatos ao ar livre, que têm acesso a uma variedade de estímulos 
naturais, os gatos exclusivamente domiciliados podem enfrentar 
limitações significativas. Portanto, é responsabilidade dos tutores 
compensar essas restrições, garantindo que seus animais desfru-
tem de um ambiente que atenda às suas necessidades instintivas.

Além disso, o enriquecimento ambiental desempenha um papel 
crucial na prevenção de comportamentos indesejados. Gatos en-
tediados ou subestimulados podem manifestar seu desconforto 
através de arranhões excessivos, agressividade ou até mesmo 
problemas de saúde, como distúrbios urinários relacionados ao 
estresse. Ao oferecer um ambiente enriquecido, os tutores podem 
reduzir significativamente esses comportamentos problemáticos.

Não devemos esquecer que cada gato é único, e o enriquecimen-
to ambiental deve ser adaptado às suas preferências individuais. 
Observar as reações, interesses e padrões comportamentais de 
cada gato é fundamental para criar um ambiente que realmente 
atenda às suas necessidades específicas.

Assim, o enriquecimento ambiental emerge como uma peça 
fundamental no quebra-cabeça de um cuidado realmente res-
ponsável. Ao investir tempo e esforço na criação de ambientes que 
estimulam os instintos naturais dos felinos, os tutores não apenas 
promovem a saúde física e mental deles, mas também fortalecem 
o vínculo entre humano e felino. O enriquecimento ambiental é 
mais do que uma estratégia; é um compromisso contínuo com o 
bem-estar e a felicidade de nossos companheiros peludos.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Alfredo Nascimento nega possibilidade de se candidatar para eleições
PREFEITURA DE MANAUS

    Isabella Lima

O atual presidente es-
tadual do Partido Liberal 
(PL) do Amazonas, Alfre-
do Nascimento, negou, 
na segunda-feira (29), a 
possível composição na 
chapa com David Almeida 
(Avante) para as eleições 
deste ano. Nos bastidores 
da política amazonense, 
havia rumores de articu-
lação entre os políticos 
para a reeleição do pre-
feito de Manaus.

Nas redes sociais, o ex-
-prefeito Alfredo Nasci-
mento afirmou não haver 
possibilidade de ser can-
didato nas eleições que 
ocorrem em outubro. A 
declaração complemen-
tou o vídeo publicado 
no perfil do Instagram 
de Sérgio Kruke, líder do 
Movimento Conservador 
Amazonas, e republicado 
por Nascimento.

“0% de chance de vir 
candidato em qualquer 
que seja a disputa em 
2024”, declarou.

DIVULGAÇÃO

Nascimento vai direcionar atividades para organização do partido

Wilson Lima apresenta projetos 
à embaixadora britânica
Governador 
Wilson Lima 
apresenta projetos 
socioambientais 
para embaixadora do 
Reino Unido no Brasil

DIVULGAÇÃO

O governador Wil-
son Lima, acom-
panhado do se-
cretário estadual 

de Meio Ambiente, Edu-
ardo Taveira, apresentou 
à embaixadora do Reino 
Unido no Brasil, Stephanie 
Al-Qaq, projetos desen-
volvidos pelo Governo do 
Amazonas, como o Água 
Boa, o Guardiões da Flo-
resta, a Escola da Floresta, 
além das ações previstas 
no Programa Amazonas 
2030, lançado durante a 
COP de Dubai em dezem-
bro de 2023.

No encontro realizado 
na segunda-feira (29), em 
Brasília, Wilson Lima des-
tacou o trabalho do Rei-
no Unido no Amazonas, 
principalmente no âmbito 
de pesquisas científicas, 
e disse que busca novos 
investimentos.

Na ocasião, o governa-
dor recebeu o convite da 
embaixadora para reuni-
ões bilaterais na Inglater-
ra, apresentou ações do 
Governo do Estado vol-
tadas à sustentabilidade 
e conheceu mais sobre 
o AmazonFACE, principal 
projeto de cooperação 
científica entre Brasil e 
Reino Unido, executado 
no Amazonas por meio 
do Instituto Nacional de 
Pesquisas da Amazônia 

(Inpa).
“Reuni hoje com a em-

baixadora do Reino Unido, 
Stephanie Al-Qaq, aqui 
em Brasília, para discu-
tirmos parcerias. O Go-
verno britânico já inves-
te em pesquisa científica 
no estado do Amazonas e 
quer fortalecer ainda mais 
a atuação na Amazônia”, 
afirmou o governador Wil-
son Lima.

Projetos sustentáveis
Lançado na conferência 

das Nações Unidas sobre 
o clima (COP 28), no início 
de dezembro nos Emira-
dos Árabes, o Programa 
Amazonas 2030 é volta-
do à redução do desma-
tamento no Estado, que 
será executado com re-
cursos arrecadados a par-
tir da venda de créditos 
de carbono. O objetivo é 
alcançar o desmatamento 
líquido zero no estado nos 
próximos seis anos.

O programa Água Boa 
busca fornece água po-
tável a comunidades do 
interior sem acesso à água 
tratada por meio de sis-
temas simplificados de 
abastecimento e Estação 
de Tratamento de Água 
Móvel (Etam), coletando 
água dos rios e a tor-
nando-a própria para o 
consumo.

Considerado um dos 
maiores sistemas de Pa-
gamentos por Serviços 
Ambientais do planeta, o 
programa Guardiões da 
Floresta beneficia popu-
lações tradicionais que 
assumem o compromisso 
do desmatamento ilegal 
zero e a participação em 

Encontro entre o governador do Amazonas e embaixadora Stephanie Al-Qaq aconteceu em Brasília

atividades que promovam 
a conservação, sendo re-
compensadas financeira-
mente pelo serviço am-
biental prestado.

Já as Escolas da Flo-
resta estão planejadas 
para áreas de preserva-
ção ambiental, onde já há 
ocupação humana. São 
construídas de forma sus-

tentável e ensinam tecno-
logia, inovação e susten-
tabilidade às pessoas que 
vivem em locais isolados 
ou de difícil acesso. Os 
conteúdos pedagógicos 
buscam promover a sus-
tentabilidade socioam-
biental e a preservação de  
recursos naturais.

AmazonFACE
O AmazonFACE é coorde-

nado por cientistas do Ins-
tituto Nacional de Pesquisa 
da Amazônia (Inpa/MCTI) e 
da Universidade Estadual de 
Campinas (Unicamp), em co-
operação internacional com 
o governo britânico e im-
plementado pelo Met Office 
– o serviço de meteorologia 

britânico.
É o principal projeto de co-

operação científica entre os 
dois países, sendo um progra-
ma que busca entender como 
o aumento de CO₂ atmosfé-
rico afeta a floresta ama-
zônica e sua biodiversidade. 
O Reino Unido é o segundo 
maior parceiro de ciência e  
tecnologia do Brasil.

nicípio, considerada uma  
capital bolsonarista.

O analista político Helso 
Ribeiro apontou que os pos-
síveis candidatos da Direita 
para as eleições são: Amom 
Mandel (Cidadania), Capitão 
Alberto Neto (PL), Coronel 
Menezes (PL), Maria do Car-
mo Seffair (Novo), Carol Braz 
(MDB) e Roberto Cidade (UB), 
enquanto de Esquerda são: 
Natalia Demes (PSOL), José 
Ricardo (PT), Sassá (PT) e Anne 
Moura (PT).

“Em janeiro ainda há um 
forte indício que haverá dois 
turnos nas eleições. Agora 
precisamos observar o de-
senrolar, quem será o vice de 
quem, se será chapa puro-
-sangue ou coligação. Essas 
variantes implicarão em ho-
rário de televisão e em agre-
gar o trabalho dos candidatos 
proporcionais”, esclareceu.

Chapa do PL
A possibilidade de outra 

candidatura pelo PL desa-
gradou Coronel Menezes, 
que também integra a sigla, 
devido já haver tratativas de 

concorrer pelo partido como 
vice candidato do deputa-
do federal Capitão Alberto 
Neto. A chapa “puro-san-
gue”, como é chamada por 
Menezes, possui o apoio de 
Bolsonaro para concorrer à  
Prefeitura de Manaus.

O deputado federal e o ex-
-superintendente da Sufra-
ma, anteriormente, já pro-
tagonizaram desavenças e 
críticas públicas. A união re-
presenta uma tentativa de pa-
cificação da Direita no Estado.

Crítica de Bolsonaro
Em todo país, ocorrem ten-

tativas de políticos tentarem 
ser candidatos pelo PL. A li-
derança da sigla ao nível na-
cional, Jair Bolsonaro, afirmou 
que não irá apoiar essas candi-
daturas. A declaração expõe a 
preferência em apoiar candi-
daturas de integrantes do PL.

“Tem gente ali que vivia de 
vermelho, colocou a bandeira 
nas costas e está vindo pelo 
PL”, disse.

O comentário de Bolsonaro 
foi feito no domingo (28), du-
rante uma live.

Sérgio Kruke disse que se 
reuniu com Nascimento, na 
manhã de segunda-feira, 
quando foi informado que o 
objetivo deste ano do pre-
sidente estadual da sigla “é 
cuidar da organização do PL 
e das candidaturas do par-
tido”. Além disso, declarou 
que essa repercussão foi uma 
tentativa de gerar conflitos  
internos no partido.

Nascimento divulgou ain-
da uma nota do PL Ama-
zonas sobre a candidatura. 
“É inverídica qualquer infor-
mação que coloque Alfredo 
Nascimento como preten-
so candidato nas eleições 
de 2024. Visto que, não há 
intenção pessoal do pre-
sidente estadual do Par-
tido Liberal amazonas em 
participar da disputa para 

qualquer cargo eletivo no  
próximo pleito”, diz nota.

Essa movimentação po-
deria garantir a presença 
do PL para a campanha de 
David Almeida. A sigla con-
centra uma força significativa 
em Manaus, principalmente 
por ter o ex-presidente Jair 
Bolsonaro como apoiador. 
Bolsonaro possui popu-
laridade elevada no mu-
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Carlos Bolsonaro é alvo da PF
por uso irregular da Abin
Vereador queria 
informações de 
inquéritos contra a 
família Bolsonaro 

A Polícia Federal (PF) in-
vestiga se o vereador 
Carlos Bolsonaro (Re-
publicanos-RJ) usava 

assessores para solicitar in-
formações de forma ilegal por 
meio da Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin). A suspeita 
está no relatório de investiga-
ção que baseou a operação 
desta segunda-feira (29) con-
tra o filho do ex-presidente 
Jair Bolsonaro.

Em uma das mensagens 
obtidas pelos investigadores, 
Luciana Almeida, apontada 
como assessora de Carlos 
Bolsonaro, entra em contato 
com Priscila Pereira e Silva, 
identificada como assessora 
do ex-diretor da Abin Alexan-
dre Ramagem, para solicitar 
“ajuda “ da “Abin paralela”.

De acordo com a mensagem 
de WhatsApp, que faz parte do 
inquérito, a solicitação envol-

via dados sobre as investiga-
ções contra Jair Bolsonaro e 
seus filhos.

“Bom diaaaa. Tudo bem? Es-
tou precisando muito de uma 
ajuda. Delegada PF. Dra. Isabe-

la Muniz Ferreira – Delegacia 
da PF Inquéritos Especiais In-
quéritos: 73.630 / 73.637 (En-
volvendo PR e 3 filhos).  Escri-
vão: Henry Basílio Moura”, diz 
a mensagem. 

Após avaliar o material apre-
endido, a PF passou a suspeitar 
que os contatos entre Carlos 
Bolsonaro e Ramagem eram fei-
tos por meio de seus assessores.

“Destaca-se que confor-

Segundo investigações, Carlos Bolsonaro é suspeito de ter criado a ‘Abin paralela’

Lula oferece 
ajuda a 
Colômbia 

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) conversou por 
telefone, na segunda-
-feira (29), com o pre-
sidente da Colômbia, 
Gustavo Petro.

Segundo nota di-
vulgada pelo Palácio 
do Planalto, os dois 
presidentes discuti-
ram os incêndios flo-
restais que atingem a 
Colômbia.

Na semana passada, 
o país declarou situa-
ção de desastre nacio-
nal em razão das quei-
madas registradas em 
meio às altas tempe-
raturas e ao fenômeno 
climático El Niño.

No telefonema, Lula 
ofereceu ajuda do go-
verno brasileiro à Co-
lômbia no combate ao 
fogo. Já Petro sugeriu 
a criação de um posto 
regional de prevenção 
a incêndios.

De acordo com o 
Planalto, o presidente 
brasileiro lembrou que 
a criação do posto foi 
discutida “na reunião 
de chanceleres e de 
ministros de Defesa 
sul-americanos, ocor-
rida em novembro”.

“[Lula] Propôs novo 
encontro para a cria-
ção de um Grupo de 
Trabalho, no âmbito da 
Organização do Trata-
do de Cooperação 
Amazônica (OTCA), que 
possibilite avançar nos 
esforços conjuntos de 
combate aos focos de 
incêndio na Amazônia”, 
informou o governo.

Brasil pode fazer diferença em importantes temas globais, diz Alckmin

Fórum de diálogo empresarial 
do G20 é lançado no Rio de Janeiro

CADU GOMES

Foi lançado na segun-
da-feira (29), no Rio de 
Janeiro, o Business 20 
Brazil, ou B20 Brasil, uma 
espécie de braço de ne-
gócios do G20, grupo que 
reúne as 19 maiores eco-
nomias do mundo, mais a 
União Europeia e a União 
Africana. O lançamento 
foi na sede da Federação 
das Indústrias do Estado 
do Rio de Janeiro (Firjan).

Assim como o Brasil 
preside o G20 pela pri-
meira vez, desde dezem-
bro do ano passado, a 
Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) assu-
me o comando do braço 
de negócios do fórum 
global.

Ao longo de 2024, re-
presentantes do setor 
industrial vão organizar 
diálogos em busca de ca-
minhos e otimização do 
desenvolvimento eco-
nômico.

Ao participar do lança-
mento do B20 Brasil, o vi-
ce-presidente e ministro 
do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Ser-
viços, Geraldo Alckmin, 
disse que o Brasil pode 
“fazer a diferença” no es-
paço de diálogo por ser 
protagonista em três te-
mas de importância glo-
bal: segurança alimentar, 
segurança energética e 
clima.

“Na segurança alimen-
tar, somos o campeão na 
produção de proteína 
animal e vegetal. Na se-
gurança energética, te-
mos a energia mais limpa, 
praticamente, do plane-
ta. Um exemplo: temos 

uma enorme contribui-
ção a dar na descarbo-
nização nos desafios que 
se avizinham. Na ques-
tão do clima, a Floresta 
Amazônica, maior flores-
ta tropical do mundo. O 
desmatamento, que é 
uma preocupação extre-
mamente relevante, caiu 
já 50% em menos de, pra-
ticamente, um ano”, afir-
mou o vice-presidente.

Alckmin elogiou o B20 
por reunir representan-
tes da indústria. “Fico 
feliz de ver aqui os di-
rigentes das federações 
das indústrias do Brasil 
inteiro. Sociedade civil 
organizada faz diferen-
ça.”

O vice-presidente des-
tacou iniciativas do go-
verno em prol do desen-
volvimento da indústria, 
como iniciativas de des-
burocratização de negó-
cios e fomento ao crédito 
por meio do Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BN-
DES). Alckmin ressaltou 
também impactos po-
sitivos da reforma tri-
butária, promulgada no  
mês passado.

“A reforma tributária 
vai desonerar comple-
tamente investimento e 
exportação, porque aca-
ba com a cumulativida-
de de crédito. Passa a 
ter IVA [Imposto sobre 
o Valor Agregado], isso 
dá um empurrão. É uma 
reforma que traz eficiên-
cia econômica, faz toda 
a diferença, ajudando a 
impulsionar a economia e 
fortalecendo o comércio 

 BUSINESS 20 BRAZIL INCÊNDIOS 

me se depreende da IPJ 
183071/2024 que a comuni-
cação entre os investigados 
del. Alexandre Ramagem e 
Carlos Bolsonaro se dá preci-
puamente por meio de seus 
respectivos assessores”, diz a 
PF no relatório.

Na decisão na qual autorizou 
as buscas e apreensões contra 
Carlos Bolsonaro e os demais 
envolvidos na investigação, o 
ministro Alexandre de Moraes,  
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), argumenta que as 
provas obtidas até o mo-
mento demonstram a exis-
tência de uma “organização 
criminosa” para realizar ações  
clandestinas na Abin.

“Os elementos de prova co-
lhidos até o momento indicam, 
de maneira significativa, que 
a organização criminosa infil-
trada na Abin também se valeu 
de métodos ilegais para a rea-
lização de ações clandestinas 
direcionadas contra pessoas 
ideologicamente qualificadas 
como opositoras, bem como 
para fiscalizar indevidamente 
o andamento de investigações 
em face de aliados políticos”, 

escreveu Moraes.
Na quinta-feira (21), o mi-

nistro também autorizou bus-
cas contra o deputado federal 
Alexandre Ramagem (PL-RJ), 
ex-diretor-geral da Abin du-
rante o governo de Jair Bol-
sonaro.

De acordo com o proces-
so, Ramagem, policiais e de-
legados da PF que estavam 
cedidos para a Abin, além de 
servidores do órgão, teriam 
participado de uma organi-
zação criminosa para moni-
torar ilegalmente autoridades 
públicas. O caso é conhecido 
como “Abin paralela”.

Defesa
A defesa de Carlos Bolsona-

ro ainda não se pronunciou. 
Pelas redes sociais, o de-

putado federal Eduardo Bol-
sonaro, irmão do vereador, 
classificou a operação como 
“ato ilegal, além de “imoral”.

“Esse estado de coisas 
não pode permanecer, não 
pode uma ordem judicial ter 
uma ampliação dessa for-
ma. Isso é ato ilegal, além de  
imoral”, declarou.

exterior. Se o Brasil tem 
um PIB [Produto Inter-
no Bruto, soma de todos 
os bens e serviços pro-
duzidos no país] de 1,8% 
do PIB do mundo, 98,2% 
do comércio está fora do 
Brasil. Então, o comércio 
exterior é cada vez mais 
relevante”, afirmou Al-
ckmin, enfatizando tam-
bém a importância de o 
país buscar mais acordos 
comerciais com países e 
blocos.

“O desenvolvimento é o 
novo nome da paz”, disse 
o vice-presidente, para-
fraseando o papa Paulo 
VI (1897-1978). “Emprego, 
renda e oportunidade são 
o novo nome da paz”, com-

pletou Alckmin.

Diálogo com países ricos
O presidente do BNDES, 

Aloizio Mercadante, apro-
veitou a abertura do B20 
para exaltar vantagens 
do Brasil para a transi-
ção energética, como ma-
triz majoritariamente de 
energia limpa, o que dei-
xaria a economia brasilei-
ra mais competitiva, mas 
criticou subsídios manti-
dos por outros países.

“Onde nós somos mais 
competitivos é onde a 
gente enfrenta mais sub-
sídio e mais prática de 
apoio a países que não 
têm as mesmas condi-
ções, especialmente, pa-

íses ricos e desenvolvidos. 
Então, estamos diante de 
um debate que precisa 
ser verdadeiro, precisa ser 
construtivo, precisa ser de 
parceria.”

Mercadante disse acre-
ditar que o G20 pode ser a 
última instância de gover-
nabilidade para um diálo-
go franco entre os países 
para a redução das desi-
gualdades. “O mundo pre-
cisa de mais governança 
econômica e comercial, de 
regras mais claras. Esse 
caminho de que vale a lei 
do mais forte não é bom 
para o Sul global [países 
em desenvolvimento] e 
para a maioria da popu-
lação do planeta.”



Manaus, terça-feira 30 de janeiro de 2024

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Piraruclub fatura R$ 158 mil 
para famílias ribeirinhas

ATRAIR CLIENTES

Restaurantes apostam em almoço executivo e espaço kids 
DIVULGAÇÃO

Novidades expandem o leque de opções para clientes habituais

Para começar 2024 
com o pé direito, o duo 
de restaurantes Ancho 
Steak Burger & Bona 
Cucina Italiana, do Gru-
po Ancho, investem para 
atrair os clientes com 
duas novidades: um al-
moço executivo que 
promete conquistar pa-
ladares exigentes e um 
Espaço Kids para entre-
ter a garotada e garan-
tir segurança, conforto 
e tranquilidade para os 
pais durante as refeições.

O tão aguardado almo-
ço executivo, que funcio-
na na sexta e no domingo, 
oferece uma seleção de 
pratos cuidadosamen-
te elaborados, propor-
cionando aos clientes 
uma opção culinária de 
alto padrão em meio 

à agitação do dia. Com 
ingredientes e técnicas 
gastronômicas de exce-
lência, e preços atraen-
tes, o Ancho & Bona re-
afirma seu compromisso 
com a qualidade e busca 
democratizar o acesso à 
alta gastronomia. Aos 
sábados, o duo oferece 
também a tradicional fei-
joada, com preço único e 
buffet livre.

Para as famílias que 
apreciam uma refeição 
tranquila, o novo Espa-
ço Kids é uma adição 
animadora. Projetado 
com carinho e seguran-
ça, este ambiente aco-
lhedor é destinado aos 
pequenos, oferecendo 
atividades divertidas e 
uma atmosfera cativan-
te, onde os pais podem 

desfrutar de sua refei-
ção sabendo que os pe-
quenos estão entretidos  
e seguros.

O CEO do Grupo Ancho, 
Gabriel Brasil Geraldo, 
expressa entusiasmo pe-
las novidades. “Estamos 
constantemente bus-
cando maneiras de elevar 
a experiência gastronô-
mica dos nossos clien-
tes e amigos. O Menu 
Executivo é uma porta de 
entrada para todos co-
nhecerem a experiência 
única dos meus restau-
rantes. Queremos que 
todos tenham a oportu-
nidade de saborear nos-
so cardápio diversificado. 
O almoço executivo e o 
espaço kids são uma ex-
tensão do nosso compro-
misso em oferecer não 

DIVULGAÇÃO

Clube de assinatura 
realiza venda de 4,4 
toneladas do pescado, 
beneficiando 110 
famílias manejadoras 
do Estado

Em Tempo

O clube de comerciali-
zação por assinatura 
de pirarucu de manejo 
sustentável do Ama-

zonas, o Piraruclub, alcançou a 
marca de R$ 158 mil em fatu-
ramento no ano de 2023. A ini-
ciativa, criada pela Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS) 
em parceria com as comuni-
dades da Reserva Sustentável 
de Mamirauá, realizou a venda 
de 4,4 toneladas do pescado, 
beneficiando 110 famílias ma-
nejadoras do estado.

O projeto nasceu em dezem-
bro de 2022 com o objetivo de 
fomentar a cadeia produtiva 
do pirarucu. Para isso, executa 
ações que vão desde o in-
vestimento na infraestrutura 
produtiva, gestão da produ-
ção, capacitação e gestão de 
negócios para os manejado-
res, até a agregação de valor 
no mercado e comercialização 
do pirarucu.

Segundo o gerente do Pro-
grama de Empreendedorismo 
e Negócios Sustentáveis da 
Amazônia da FAS, Wildney 
Mourão, o primeiro ano do 
projeto inovador superou as 
expectativas.

“O projeto teve uma ótima 
recepção de um nicho de mer-
cado que exige um produto 
de alta qualidade e acredito 
que conseguimos atender as 
expectativas. Nossa estraté-
gia foi balizada na constru-
ção de um relacionamento 
transparente junto aos clien-
tes, buscando agregar valor 
ao pirarucu, gerar renda para 
as comunidades e promover 
maior credibilidade para os 

produtos da bioeconomia da 
Amazônia”, avalia.

Para Wildney, as ações es-
tratégicas não só incentivam 
a cadeia produtiva, mas tam-
bém contribuem para a con-
servação da floresta e melho-
ria da qualidade de vida.

“Isso incentiva o modelo 
socioambiental e o impacto 
econômico, agregando valor, 
gerando renda e contribuindo 
para a conservação do bio-
ma e a qualidade de vida das 
pessoas, além de fomentar o 
empreendedorismo e a ino-
vação dos negócios comuni-
tários”, completa.

Uma das associadas do 
Piraruclub desde o início do 
projeto é a Associação Brasi-
leira de Bares e Restaurantes 
Seccional Amazonas (Abrasel 
Amazonas). Segundo o presi-
dente da associação e proprie-
tário do restaurante Mercato 
Brazil, Rodrigo Zamperlini, a 
inovação do modelo vai além 
da questão comercial.

“Nesta iniciativa, temos a 
certeza da procedência do pi-
rarucu de manejo sustentavel 
aliado ao fomento da renda 
das pessoas que habitam na 
área de manejo, o que contri-
bui para conservação ambien-
tal, já que o pescado vem de 
fonte sustentável e contribui 
de maneira decisiva na renda 
das famílias, evitando que elas 
desmatem, pratiquem pesca 
ilegal ou outra atividade que 
agrida o meio ambiente”, afir-
ma Zamperlini.

A origem sustentável do pes-
cado que é comercializado via 
Piraruclub também é um atra-
tivo para os consumidores que 
estão cada vez mais conscientes 
sobre os impactos de seus hábi-
tos de consumo têm sobre o pla-
neta. “Além de ter à disposição 
um peixe de ótima qualidade, o 
cliente também está contribuin-
do para esse ciclo de sustentabi-
lidade do consumo do pirarucu 
e do desenvolvimento social das 
comunidades envolvidas na ati-
vidade”, resume.

Assinaturas anuais 
O Piraruclub funciona por 

meio de três tipos de assina-
turas anuais: cota sustentável, 
cota pirarucu e cota premium. 
O estabelecimento recebe 
combos de pirarucu elabora-
dos sob medida, com cortes 
especiais e de forma mensal, 
de acordo com a cota esco-
lhida. As assinaturas são di-
recionadas aos restaurantes, 
hotéis e empórios da capital 
amazonense.

O projeto funciona em par-
ceria com a Associação dos 
Moradores e Usuários da Re-
serva de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS) Mamirauá, 
Bradesco, Secretaria de Es-
tado do Meio Ambiente do 
Amazonas (Sema), Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Reno-
váveis (Ibama), Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Mapa) e Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae).

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Susten-

tável (FAS) é uma organização da 
sociedade civil sem fins lucrati-
vos que atua pelo desenvolvi-
mento sustentável da Amazônia. 
Sua missão é contribuir para a 

conservação do bioma, para a 
melhoria da qualidade de vida 
das populações da Amazônia e 
valorização da floresta em pé e 
de sua biodiversidade.

Em 2023, a instituição com-
pleta 15 anos de atuação com 

números de destaque, como 
o aumento de 202% na ren-
da média de milhares famí-
lias beneficiadas e a queda 
de 40% no desmatamento 
em áreas atendidas entre  
2008 e 2021.

Estabelecimento recebe combos de pirarucu elaborados sob medida, com cortes especiais e de forma mensal

apenas pratos excepcio-
nais, mas também um 
ambiente acolhedor para 
todos”, destaca.

Essas novidades não 
apenas expandem o leque 
de opções para os clientes 
habituais, mas também 
atraem novos públicos. O 
Ancho & Bona reforça sua 
posição como um destino 
culinário que vai além da 
simples alimentação, ofe-
recendo uma experiência 
completa para todos que 
desejam se deliciar com 
boa comida e diversão.

O duo de restaurantes 
está localizado no Solla-
rium Mall, na Avenida Pro-
fessor Nilton Lins, 1591, 
Loja 02 e 03 – Flores, 
Zona Centro-Sul de Ma-
naus. Mais informações 
pelo (92) 9 8440-2303.

Projeto fomenta a cadeia 
produtiva do pirarucu
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Desafios de navegação e do 
transporte da ZFM em 2024
Indústrias da região 
desembolsaram 
cerca de R$ 1,4 bilhão 
em custos adicionas 
para enfrentar a seca

DIVULGAÇÃO

Em 2023, a seca recorde 
na Amazônia foi devas-
tadora em muitos aspec-
tos para o Polo Industrial 

de Manaus (PIM). Foram cerca 
de R$ 1,4 bilhão com gastos 
adicionais das empresas para 
transportar seus produtos. A 
estiagem entre os meses de ou-
tubro e novembro do ano pas-
sado fez com que o Rio Negro, 
por exemplo, atingisse apenas 
12,7 metros de profundidade — 
o menor nível em mais de um 
século.

Com dados do Comex Stat 
(plataforma para consultas e 
extração de dados do comércio 
exterior brasileiro, ligado ao Mi-
nistério da Indústria, Comércio 
Exterior e Serviços), foi possí-
vel constatar que a importação 
pelo modal aquaviário do Ama-
zonas reduziu seu volume, entre 
setembro e outubro de 2023, 
em cerca de 83%, quando se 
exclui os produtos associados 
a grãos, hidrocarbonetos e ou-
tros desvinculados da cadeia de 
insumos industriais para a Zona 
Franca de Manaus.

Essa baixa da navegação 
está relacionada aos custos 
extras que as indústrias lo-
cais tiveram de desembolsar, 

Em Tempo

Baixa da navegação em 2023 resultou em 
custos extras para indústrias locais

bro e novembro foram de R$ 
253 milhões, se usarmos como 
referência o volume arrecada-
do em setembro. Já as perdas 
acumuladas na arrecadação de 
Imposto de Importação foram 
de R$ 23 milhões no mesmo pe-
ríodo. No entanto, acreditamos 
que parte dessas perdas serão 
revertidas nos meses seguin-
tes”, afirma o coordenador.

Outubro também foi um mês 
em que a indústria amazonense 
teve uma queda de 5,7% em 
comparação ao mesmo perí-
odo de 2022, de acordo com 
dados do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 
Em novembro, a produção in-
dustrial do Amazonas teve uma 
queda de 4,2% em relação a 
outubro, conforme o IBGE. Na 

comparação anual, esse per-
centual foi ainda maior, che-
gando a 10,3%.

“Mesmo com todo esse im-
pacto que a indústria sofreu, 
o consumidor sentiu pouco no 
seu bolso, pois o preço do pro-
duto é o mercado que define, 
é a oferta e a demanda. Por 
isso, o público final quase não 
percebe. Mas a matriz do que 
seria a venda da empresa é toda 
modificada. Por exemplo, em 
vez de vender uma motocicleta 
com o maior valor agregado, ela 
vai vender com o menor valor 
agregado”, revela Rocha.

Mesmo com a seca ameni-
zada e, consequente, com o 
aumento dos níveis dos rios, 
o estado do Amazonas ainda 
não voltou à normalidade. O 

último boletim de estiagem do 
estado informou que 62 muni-
cípios amazonenses continuam 
em emergência.

“É imprescindível que o go-
verno federal, faça investimen-
tos para evitar que o cenário 
do final de 2023 se repita em 
2024, pois não podemos ficar 
dependendo da chuva. É ne-
cessário investimento, é pre-
ciso haver alternativas de rota 
para os produtos que chegam 
e saem do Amazonas”, salienta 
o executivo do CIEAM.

“Uma boa opção seria a recu-
peração da rodovia BR-319, que 
liga Manaus e Porto Velho, em 
Rondônia, pois não existe pavi-
mentação em grande parte dela, 
o que impede a passagem de ca-
minhões de carga”, finaliza Agusto.

Sobre o Cieam
O Centro da Indústria do 

Estado do Amazonas (Cieam) 
é uma entidade empresarial 
com personalidade jurídica, 
ligada ao setor industrial, que 
tem por objetivo atuar de 
maneira técnica e política em 
defesa de seus associados e 
dos princípios da economia 
baseada na Zona Franca de 
Manaus (ZFM).

Implementada pelo gover-
no federal em 1967, com o ob-
jetivo de viabilizar uma base 
econômica no Amazonas e 
promover melhor integração 
produtiva e social entre todas 
as regiões do Brasil, a Zona 
Franca de Manaus (ZFM) é 
um modelo de desenvolvi-
mento regional.

pois grande parte das mer-
cadorias que entram e saem 
do Estado de Manaus são  
transportadas por navios.

“As empresas se planejam 
todos os anos para a seca e se 
preparam para enfrentar um 
cenário extremo. O problema 
é que a seca foi bem pior do 
que era esperado. A indústria se 
planejou para parar por 30 dias, 
mas parou 60”, enfatiza Augus-
to César Rocha, coordenador da 
comissão de logística do Centro 
de Indústria do Estado do Ama-
zonas (Cieam).

“Mesmo sendo mais acessí-
vel transportar os produtos por 
meio de avião, não há como 
prestar o mesmo serviço da ca-
botagem para atender navios 
de longo curso”, explica.

Entre outubro e novembro, 
o PIM deixou de importar o 
equivalente a US$ 1 bilhão em 
insumos, devido à seca, quando 
se compara com o patamar im-
portado em setembro. Foi uma 
redução de, aproximadamente, 
82% em relação ao previsto an-
tes da seca. No entanto, os vo-
lumes de produção não foram 
afetados na mesma proporção.

“Isso demonstra que as em-
presas usufruíram do estoque 
de insumos acumulado até 
o final de setembro”, desta-
ca Rocha. Quando se trata da 
via aquaviária, a redução foi de 
73,82%, já as importações por 
via aérea, que são mais caras, 
subiram 9%.

A interrupção da navegação 
de grande porte gerou reduções 
na arrecadação tributária do Es-
tado. “As perdas acumuladas na 
arrecadação de ICMS de outu-

Carnaval deve movimentar 
R$ 9 bilhões no Brasil

O carnaval de 2024 deve mo-
vimentar R$ 9 bilhões, repre-
sentando 10% acima do que foi 
registrado no ano passado. A 
estimativa foi divulgada nesta 
segunda-feira (29) pela Confe-
deração Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC). 
A entidade completou que, em 
ritmo de recuperação pelo quar-
to ano seguido, será a primei-
ra vez que o faturamento deve 
superar o patamar anterior à  
pandemia de Covid-19.

O presidente da CNC, Roberto 
Tadros, observou que os dados 
de faturamento do setor de tu-
rismo, tanto nacionais quanto 
regionais, indicam avanço na 
atividade nos últimos anos. “O 
efeito do carnaval, como um 
evento isolado, contribui para 
a recuperação econômica do 
segmento de maneira geral e 
expressiva”, afirmou na nota  
divulgada pela CNC.

No setor de turismo, Minas Ge-
rais (20,2%), Paraná (14,5%) e Rio 
Grande do Sul (12,2%), lideram a 
projeção de crescimento entre 
os estados. Para o economista-
-chefe da CNC, Felipe Tavares, a 
tendência de crescimento deve 
se manter em 2024.

“A profissionalização da ati-
vidade do turismo nos últimos 
anos, além da maior demanda 
por esses serviços, justifica o 
surgimento de destinos menos 
tradicionais como protagonis-
tas para os turistas que buscam 
aproveitar esse período não so-
mente para as grandes festas de 
carnaval”, relatou.

Mais gastos
Com a melhora da situação fi-

nanceira, o turista brasileiro deve 
gastar mais neste carnaval, o que 
vai contribuir para a circulação de 
renda no comércio e nos serviços 
durante o período. 

CRESCIMENTO

Turista brasileiro deve gastar mais neste Carnaval

Vida Polímeros do Amazonas foi pioneira na fabricação de resinas termoplásticas

Primeira compostadora de PVC 
visa faturar R$ 288 mi ao ano

Ao trabalhar com resinas ter-
moplásticas, a Vida Polímeros 
do Amazonas, que tem uma tra-
dição familiar no segmento há 
mais de 40 anos, agora preten-
de atingir o faturamento anual 
de R$ 288 milhões. De acordo 
com dados da Associação Bra-
sileira da Indústria do Plástico 
(Abiplast), a produção brasileira de 
plásticos somou, no ano passado,  
6,7 milhões de toneladas.

A empresa pretende iniciar a 
compostagem de PVC com es-
trutura para 2 mil toneladas por 
mês, com objetivo de se tornar 
a primeira na Zona Franca. Essa 
estratégia visa fazer com que seus 
clientes se tornem mais competiti-
vos e rentáveis, obtendo todos os 
incentivos fiscais que ultrapassam 
25%. No ano de 2022, a valoração 
da empresa atingiu R$ 62 milhões.

As resinas termoplásticas nada 
mais são do que materiais poliméri-
cos que, quando aquecidos, podem 
ser moldados. Elas desempenham 
um papel em diversas indústrias, 
desde produção de embalagens, 
até componentes automotivos e 
produtos de consumo.

“Fazemos parte da história do 
Amazonas ao contribuir para o 
desenvolvimento sustentável da 
região e para a indústria nacional. 
Nossa dedicação ao aperfeiçoa-
mento e à inovação do segmento 
nos permitiu crescer e evoluir, mas 
sempre mantendo nossos valores 
familiares”, destaca Fábio Azevedo, 
CEO da Vida.

A empresa também tem se 
destacado no mercado por bus-

DIVULGAÇÃO

PIM
DIVULGAÇÃO

car soluções sustentáveis e 
ecologicamente corretas. A 
Vida Polímeros do Amazonas 
trabalha para reduzir seu im-
pacto ambiental, oferecendo 
produtos ecológicos e sus-
tentáveis, alinhados com as 
demandas atuais dessas prá-
ticas ao redor do Brasil e do 
mundo. Também conta com 
a divisão de compostagem 
de Polietileno para extrusão,  
injeção e sopro.

“Investimos em pesquisas 
constantes para incorporar 
tecnologias inovadoras que 
promovem a reciclagem e reu-

tilização de materiais plásticos. 
A nossa linha de produtos in-
clui opções biodegradáveis e 
compostáveis, alinhando-se 
às tendências globais de re-
dução do impacto ambiental”, 
finaliza Azevedo.

Com o mercado pressio-
nado em relação às práticas 
ambientais, a empresa pre-
tende seguir com os objetivos 
sustentáveis para conseguir 
atingir a valoração desejada. 
É proposto internamente que, 
no fechamento do ano, a Vida 
Polímeros tenha produzido 
cerca de 24 mil toneladas.
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As obras no igarapé 
localizado entre as 
avenidas Beira-Rio e 
Beira-Mar, no bairro 

Coroado, na Zona Leste da 
capital amazonense, recebe-
ram a visita do prefeito de 
Manaus, David Almeida, nes-
ta segunda-feira (29). A ação 
é um projeto-piloto e faz par-
te das iniciativas, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Limpeza Pública (Semulsp), 
de limpeza e preservação dos 
igarapés da cidade.

Na oportunidade, o che-
fe do Executivo municipal 
também determinou o início 
de serviços de limpeza e in-
fraestrutura no entorno do 
igarapé para a recuperação 
total da área.

“Esse é um trabalho fan-
tástico que está sendo feito 
com ecobarreiras naturais, 
que é um projeto-piloto que 
nós vamos levar para os de-
mais igarapés da cidade de 
Manaus. Após o Carnaval, a 
gente vai entrar aqui nessa 
área fazendo a sarjeta, me-
lhorando as muretas, recupe-
rando essa área para devolver 
o paisagismo para o bairro 
Coroado. Vamos entrar tam-
bém com limpeza, recapea-
mento de ruas, um trabalho 
que a prefeitura tem de poder 
melhorar a qualidade de vida 
do povo da nossa cidade”, 
assegurou Almeida.

Ecobarreira consiste 
em uma estrutura, 
em forma de “grade” 
flutuante, capaz 
de conter resíduos 
sólidos

DHYEIZO LEMOS/SEMCOM

Área no entorno do igarapé também será totalmente reestruturada com serviços executados por meio da Seminf

Igarapé no Coroado é alvo 
de projeto de limpeza

O modelo, que já é utilizado 
com sucesso em diferentes 
Estados, consiste em uma 
estrutura, em forma de “gra-
de” flutuante, capaz de con-
ter resíduos sólidos, concen-
trando o lixo em uma única 
área, principalmente as gar-
rafas PET. Uma vez retido, o 
lixo é recolhido e removido de  
maneira adequada.

O idealizador do pro-
jeto, ativista social e am-
biental, Manuel Ademar, 
popularmente conhecido 
como “Mazinho da Car-
brás”, explicou que a im-
plementação conta com  
cinco etapas.

SOLIDARIEDADE

Shopping recebe Vampirão em campanha de doação de sangue
Da redação

O Shopping Ponta Negra, 
em parceria com a Fun-
dação de Hematologia e 
Hemoterapia do Amazo-
nas (FHemoam), realiza a 
campanha para doação de 
sangue, nesta terça-feira 
(30), com a presença do 
Vampirão, a unidade mó-
vel de triagem e coleta de 
sangue.

O Vampirão estará no 
shopping para coletar san-
gue de doadores das 13h às 
17h. O ônibus estará posi-
cionado no estacionamen-
to externo L1.

O Shopping Ponta Negra 
iniciou, há duas semanas, a 
mobilização para a campa-
nha de doação de sangue, 
fazendo a sensibilização 
entre lojistas, colaborado-
res e clientes. Uma equipe 
foi destacada para divulgar 
a ação e explicar a impor-
tância da doação para sal-
var vidas. 

“Esse é um dos períodos 
de maior demanda por san-

gue nos hospitais e quando 
o banco de sangue precisa 
ter seu estoque abastecido. 
Por isso, nós do Shopping 
Ponta Negra, entendemos 
ser fundamental fazer a 
nossa parte, incentivando 
a doação e abrindo espaço 
para que o Vampirão venha 
captar as bolsas de sangue 
que vão salvar muitas vi-
das”, disse a gerente de Ma-
rketing do Shopping Ponta 
Negra, Priscila Furtado.

A captação de doadores 
neste período carnava-
lesco é estratégica para o 
banco de sangue estadual, 
que deve se preparar para 
atender o crescimento de 
demanda com as festas de 
Carnaval.

A campanha de Doação 
de Sangue já integra o ca-
lendário de ações sociais do 
Shopping Ponta Negra, que 
busca incentivar a cultura de 
doação entre colaboradores 
e clientes, oferecendo um 
espaço importante para o 
assunto ser apresentado à 
sociedade amazonense.

Quem pode doar sangue?
Para se tornar um doador 

de sangue basta estar com 
boa saúde, ter entre 18 a 
69 anos e pesar mais de 
50 quilos. Caso tenha en-
tre 16 e 17 anos pode doar 
somente acompanhado do 
responsável ou represen-
tante legal.

Também é importante 
estar bem alimentado e 
munido de documento de 
identidade oficial com foto 
(RG, CNH, passaporte ou 
Carteira de Trabalho).

Sobre o Shopping
Localizado no bairro Pon-

ta Negra, área de expansão 
imobiliária e de forte apelo 
turístico, o Shopping Ponta 
Negra foi inaugurado em 08 
de agosto de 2013, trazendo 
a Manaus uma proposta 
diferenciada de centro de 
compras. 

O empreendimento reú-
ne um mix que se destaca 
pelas marcas exclusivas, 
nacionais e internacionais. 
O shopping reúne apro-

DIVULGAÇÃO

“O igarapé do Coroado 
era um dos igarapés mais 
sujos de Manaus e nós co-
meçamos esse trabalho há 
três anos. Na primeira fase 
foi realizada a retirada de 
lixo, em seguida, a cons-
cientização dos moradores, 
e arborização com plantas 
próprias para igarapé, após 
isso fizemos a instalação 
de uma ecobarreira dife-
renciada com dois filtros 
naturais com pedra e uma 
estação de tratamento 
d’água com muriru”, disse.

Mais serviços
Além do projeto socio-

ambiental, as equipes da 
Semulsp realizam a limpeza 
de toda a área, com serviços 
de capinação e retirada dos 
resíduos. “Esse é um traba-
lho que será expandido para 
outros igarapés da cidade 
e se faz necessário para 
a população, que sofre há 
anos com a falta de limpeza 
desses igarapés. Com certe-
za essa iniciativa vai mudar 
mais ainda a cara da nossa 
cidade”, completou o titular 
da Semulsp, Sabá Reis.

A área no entorno do 
igarapé também será 
totalmente reestrutu-
rada com serviços exe-

cutados por meio da Se-
cretaria Municipal de  
Infraestrutura (Seminf).

“O prefeito David que já 
tem feito muito pelo Co-
roado, também determi-
nou que nós fizéssemos a 
revitalização das calçadas, 
meio-fio e sarjetas, e re-
fizesse uma nova mureta 
e também o restabeleci-
mento dos seus alambra-
dos. Trabalharemos nessa 
transversalidade, as secre-
tarias se falam, se comu-
nicam e trabalham para o 
bem maior da população”, 
afirmou o titular da Seminf, 
Renato Junior.

Incêndio  
assusta 
moradores

PRAÇA 14

Da redação

Duas casas foram atin-
gidas por um incêndio, 
na manhã de domingo 
(28), no bairro Praça 14, 
da Zona Sul de Manaus. 
Não houve registro de 
vítimas.

De acordo com o Cor-
po de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBMAM), 
o fogo iniciou por volta 
das 5h30. Quatro via-
turas foram imediata-
mente deslocadas para 
o local para atender a 
ocorrência de incêndio 
em residências de ma-
deira no bairro Praça 14.

Na ocasião, as cha-
mas atingiram duas ca-
sas e a ação rápida dos 
bombeiros evitou que 
o sinistro se alastrasse 
para outras residências. 
Ao todo, foram usados 
15 mil litros de água. 
Após o controle, foram 
realizados o rescaldo e 
a vistoria de área.

No dia 12 de janeiro, 
um incêndio de grandes 
proporções destruiu 11 
casas no Beco Nonato, 
localizado na Praça 14, 
na Zona Sul de Manaus. 
Pelo menos, 26 famílias 
foram afetadas.

Ônibus estará posicionado no estacionamento externo L1

DIVULGAÇÃO

CBMAM agiu rápido contra fogo

ximadamente 176 opções 
entre lojas e quiosques 
nos segmentos de moda, 
serviço, entretenimento e 
gastronomia, com grande 
variedade de fast-foods e 
restaurantes, além de 10 

salas de cinema de última 
geração da rede Cinépolis 
(incluídas salas VIP e tec-
nologia 3D). 

O Shopping Ponta Negra 
é pet friendly, permitindo 
circulação de animais de 

pequeno e médio porte 
em suas dependências e 
conta com Espaço Família, 
bicicletário, empréstimo de 
cadeiras de rodas motori-
zadas, pet car e carrinhos 
de bebê, e wi-fi gratuito.
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Unicef alerta baixa alfabetização 
de estudantes no Amazonas
Prefeito afirma que 
objetivo da gestão 
é seguir am

DIVULGAÇÃO

No momento em que 
milhões de meninas 
e meninos voltam às 
aulas em todo o País, 

o Unicef faz um alerta: 66% 
das crianças do 2º ano do 
Ensino Fundamental da rede 
pública do Amazonas não es-
tão alfabetizadas, segundo 
os últimos dados disponí-
veis. No Brasil, são 56,4%. A 
alfabetização, etapa funda-
mental da trajetória escolar 
de crianças e adolescentes, 
precisa ser prioridade em 
todos os municípios brasi-
leiros. É urgente implemen-
tar o Compromisso Nacional 
Criança Alfabetizada, inves-
tindo em práticas pedagógi-
cas eficazes, voltadas tanto 
às crianças em idade de al-
fabetização, quanto àquelas 
que não aprenderam na pan-
demia e ficaram para trás.  

Dados do SAEB 2021, os 
últimos disponíveis no País, 
revelam que 66% das crian-
ças do 2º ano do Ensino 
Fundamental da rede pú-
blica do Amazonas não foram 
alfabetizadas na faixa etária 
esperada. Elas se somam a 
outras milhares de meninas e 
meninos no Brasil que estão 
na escola, sem saber ler e 
escrever. O cenário nacional, 
que já preocupava antes da 
pandemia de Covid-19, se 
agravou ao longo dela - sal-
tando de 39,7% de crianças 
não alfabetizadas no 2º ano 

Em Tempo

do Ensino Fundamental na 
rede pública no Brasil em 
2019 para 56,4% em 2021 –, 
levando a uma crise urgente, 
que precisa ser enfrentada 
em cada município brasileiro, 
com apoio de todos os Esta-
dos e do Governo Federal. 

“Ciclos de alfabetização in-
completos impactam sobre-
maneira a trajetória escolar 
de crianças e adolescentes, 
acarretando reprovações e 
abandono escolar. Sem saber 
ler e escrever, a criança não 
consegue aprender, acom-
panhar as atividades esco-
lares e seguir em frente”, 
explica Mônica Dias Pinto, 
Chefe de Educação do Unicef 
no Brasil. “O estudante vai 
sendo reprovado uma, duas, 
três vezes, abandona a esco-
la, tenta retornar, e vai fican-
do em atraso escolar. Sem 
oportunidades de aprender, 
ele acaba sendo forçado a 
deixar definitivamente a es-
cola”, complementa. 

Como reverter? 
Enfrentar esse desafio 

passa por duas estratégias 
principais e urgentes, que 
precisam ser implementadas 
em paralelo. A primeira é 
investir em práticas pedagó-
gicas de qualidade, voltadas 
à alfabetização das crianças 
que estão chegando agora 
aos primeiros anos do En-
sino Fundamental, para que 
aprendam a ler e escrever 
na idade certa. A segunda é 
implementar propostas de 
recomposição das aprendi-
zagens voltadas a aqueles 
estudantes que não apren-
deram a ler e escrever até 

Uma mulher vítima de 
violência doméstica e cár-
cere privado, juntamente 
com seus três filhos, foi 
resgatada pela Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) na 
comunidade Barreirinha de 
Cima, zona rural de Fonte 
Boa (distante 678 quilô-
metros de Manaus). A ação 
contou com o apoio da Po-
lícia Militar do Amazonas 
(PMAM) e aconteceu no  
domingo (28).

Conforme o delegado El-
ton Vieira, titular da 55ª DIP, 
na sexta-feira (26), a equi-
pe policial recebeu denún-
cias anônimas, com fotos 
e vídeos sobre um possível 
caso de violência domés-
tica familiar e cárcere pri-
vado em uma comunidade  
rural do município.

Os policiais analisaram as 
imagens e estas mostravam 
a vítima com várias lesões 
pelo corpo.

“De imediato, iniciamos as 
diligências e identificamos 
Josué Rodrigues Coelho, 31, 
como autor das agressões. 
Solicitamos o apoio da Polícia 
Militar e agentes da Prefei-
tura Municipal e nos des-
locamos até a comunidade 
para resgatar a mulher e as 
crianças”, disse o delegado.

Conforme a autoridade 
policial, ao chegarem a casa, 

o infrator havia fugido e le-
vado a mulher e as crianças 
para uma área de mata. As 
equipes realizaram várias in-
cursões e resolveram per-
noitar no local.

“Na manhã de domingo, 
conseguimos localizar as 
vítimas. Diante disso, após 
várias tentativas de locali-
zar o suspeito, retornamos 
à sede do município, a fim 
de resguardar a integridade 
da mulher e das crianças”, 
salientou Elton Vieira.

Conduzida à 55ª DIP, a ví-
tima foi ouvida, passou por 
exame de corpo de delito e, 
em seguida, foi levada até a 
residência que indicou para 
ficar abrigada com os filhos.

Procurado
A PC-AM solicita a quem 

tiver informações sobre o 
paradeiro de Josué Rodri-
gues Coelho, que entre em 
contato pelo número 181, da 
Secretaria de Estado de Se-
gurança Pública (SSP-AM). 
A identidade do informante 
será mantida em sigilo.

De acordo com Vieira, 
diante de todos os fatos 
levantados e depoimento 
da vítima, o suspeito teve a 
prisão preventiva decretada 
pela Justiça, com parecer fa-
vorável do Ministério Público 
do Amazonas (MP-AM).

Julgamento do caso ‘Grande Vitória’ 
sofre adiamento pela segunda vez

DECISÃO

Mãe e filhos resgatados 
sob cárcere privado

    Da redação 

Foi adiado pela segunda 
vez o júri popular de nove 
policiais militares acusados 
de matar três pessoas em 
outubro de 2016, no bairro 
Grande Vitória, Zona Leste 
de Manaus. A audiência es-
tava prevista para ocorrer 
no Fórum Henoch Reis, na 
Zona Centro-Sul da capital, 
na manhã desta segunda-
-feira (29).

Por meio de nota, o Tri-

FONTE BOA

DIVULGAÇÃO

Segundo o Tribunal de Justiça do Amazonas, o julgamento foi adiado a a pedido do MPE

bunal de Justiça do Amazonas 
informou que a juíza de direito 
Patrícia Macedo de Campos, da 
3.ª Vara do Tribunal do Júri da 
Comarca de Manaus adiou o 
julgamento a pedido do Minis-
tério Público do Estado (MPAM).

O ofício assinado pelo Procu-
rador-Geral de Justiça Alberto 
Rodrigues Nascimento Junior, 
na sexta-feira (26), alega a im-
possibilidade momentânea de 
designar um promotor para 
atuar na Sessão pautada para 
esta segunda-feira.

Conforme o TJAM, ao abrir a 
Sessão e comunicar ao público 
presente, incluindo aos réus e 
seus advogados sobre a razão 
do adiantamento, a magistrada 
informou que o julgamento foi 
remarcado para o dia 1º de abril 
de 2024. A data foi acordada 
com o Ministério Público, se-
gundo a Justiça.

Adiamentos
O julgamento do caso estava 

marcado para ocorrer, inicial-
mente, em novembro do ano 

Cenário nacional, que já preocupava antes da pandemia de Covid-19, se agravou ao longo dela

o 2º ano do Ensino Fun-
damental, e agora precisam 
de um apoio específico para 
aprender, recuperar o tempo 
perdido e avançar. 

As duas propostas são par-
te do Compromisso Nacional 
Criança Alfabetizada, lançado 
em 2023 pelo Ministério da 
Educação (MEC), com o ob-
jetivo de assegurar que 100% 
das crianças brasileiras este-
jam alfabetizadas ao final do 
2° ano do Ensino Fundamen-
tal, além da recomposição 
das aprendizagens, com foco 
na alfabetização de 100% das 

crianças matriculadas no 3°, 
4° e 5° ano afetadas pela 
pandemia. 

Até o final de 2023, 100% 
dos Estados e mais de 90% 
dos municípios haviam aderi-
do ao programa. “É essencial, 
agora, acompanhar de per-
to a implementação desse 
programa, avaliando as pro-
postas de alfabetização que 
estão sendo desenvolvidas 
em cada município e os re-
sultados concretos delas na 
redução do analfabetismo no 
País”, defende a chefe de 
Educação do Unicef no Brasil. 

Números 
O Sistema de Avaliação da 

Educação Básica (SAEB) é uma 
avaliação realizada pelo Instituto 
Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep) a cada dois anos para ava-
liar o desempenho de estudantes 
em língua portuguesa, matemá-
tica e outras disciplinas no 2º, 5º e 
9º anos do Ensino Fundamental e 
no 3º ano do Ensino Médio. 

O Ministério da Educação 
(MEC) e o Inep estabelece-
ram, em 2023, a pontuação 
na escala do SAEB que define 
uma criança alfabetizada: 743 

pontos. A definição da pontu-
ação é resultado da pesquisa 
Alfabetiza Brasil, realizada com 
251 professores alfabetizadores 
das cinco regiões brasileiras e 
das 27 Unidades da Federa-
ção e especialistas durante os 
meses de abril e maio de 2023 
com o objetivo de identificar 
o conjunto de habilidades de 
leitura e escrita esperadas ao 
fim do segundo ano do Ensino 
Fundamental. Em 190 países 
e territórios, o Unicef trabalha 
para cada criança, em todos os 
lugares, para construir um mun-
do melhor para todos.

passado, mas foi adiado 
a pedido do MPAM e da 
defesa de um dos réus 
que, na época, estava com 
suspeita de meningite.

Entre os policiais de-
nunciados estão José 
Fabiano Alves da Silva, 
Edson Ribeiro Costa, Ro-
naldo Cortez da Costa, 
Eldeson Alves de Moura, 
Cleydson Enéas Dantas, 
Denilson de Lima Côrrea 
e Isaac Loureiro da Silva

Morte de acusado
O tenente Luiz da Sil-

va Ramos foi encontrado 
morto dentro do Coman-
do Geral da Polícia Militar 
do Amazonas, localizado 
no bairro Petrópolis, Zona 
Sul de Manaus, na manhã 
desta terça-feira (21). O 
homem teria tirado a pró-
pria vida quando chegou 
ao Comando Geral, para 
trabalhar.

Luiz é acusado de en-
volvimento no homicídio 
de três pessoas no bairro 
Grande Vitória em 2016. 

O PM respondia em 
liberdade e continuava 
trabalhando na Polícia 
Militar no setor adminis-
trativo. Caso fosse conde-
nado, ele seria exonerado.
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Indústria dos vapes usa OMS 
para defender regulamentação
Cigarros eletrônicos 
movimentam R$ 7,5 bi 
por ano e Brasil 
perde R$ 2,2 bi em 
arrecadação

CARL RECINE

Um relatório recente da 
OMS reacendeu o deba-
te sobre a regulamenta-
ção do uso de vapes, os 

cigarros eletrônicos, no país. O 
documento, divulgado há uma 
semana, mostra como a libera-
ção desses dispositivos ajudou a 
reduzir o consumo de cigarro na 
Suécia, Reino Unido e Islândia.

No Brasil, o tema está em 
consulta pública na Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) para se decidir sobre 
a manutenção da proibição do 
consumo, medida que vigora há 
15 anos. As contribuições se en-
cerram em 9 de fevereiro.

De um lado, estão especia-
listas da saúde que defendem 
a proibição, como a pneumolo-
gista Margareth Dalcomo, e o 
médico Drauzio Varella.

De outro, estão fabricantes de 
cigarro interessados em investir 
em fábricas de vapes no país, 
caso da gigante britânica BAT.

Eles afirmam que, por usar 
pouquíssimas substâncias à 
base de nicotina, esses dispo-
sitivos reduzem os efeitos da-

Em Tempo

A comercialização de vapes é proibida no Brasil 

Aumento do consumo 
Enquanto Agência Nacional 

de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
faz consulta pública sobre a 
proibição dos cigarros eletrô-
nicos, adotada desde 2009, o 
consumo desses equipamen-
tos continua crescendo no 
país: nos últimos seis anos, o 
aumento foi de 600%. O dado 
é do instituto de pesquisas 
Ipec, que aponta quase três mi-
lhões de adultos usuários do } 
equipamento no Brasil.

O que está em discussão é a 
possível regulamentação. Em 
julho de 2022, a diretoria da 
Anvisa se reuniu para debater 
o tema e, por unanimidade, 
a proibição foi mantida. Em 
outubro do ano passado, quan-
do a consulta foi anunciada, o 
presidente da Anvisa, Antonio 
Barra Torres, afirmou que a 
questão será revista após as 
contribuições populares, que 
terminam no dia 9 de fevereiro.

A regulamentação dos dis-
positivos eletrônicos para fu-
mar (DEF), também chamados 
de vapes, cigarros eletrônicos, 
e-cigarrette, e-pipe, entre ou-
tros, é uma realidade em cerca 
de 80 países.

Para o médico pneumologis-
ta Renato Eugênio Macchione, 
o aumento do consumo é uma 
realidade, mas isso não sig-
nifica que a regulamentação 
vá melhorar esse panorama. 
Ele rechaça os argumentos 
de que o regramento po-

nosos sobre a saúde e serviriam 
como trampolim para o abando-
no do tabagismo.

Para esse grupo, o relatório 
da OMS funciona como arma de 
convencimento, especialmente 
junto ao Congresso nacional, 
onde tramitam quatro projetos 
de lei para a liberação dos vapes.

A indústria farmacêutica, 
que lucra com produtos anti-
-tabagismo, como adesivos, por 
exemplo, se posiciona contra-
riamente aos eletrônicos.

As reações, no entanto, ocor-
rem com severo retardo. Ao lon-
go desses 15 anos de proibição 
houve uma invasão de cigarros 
eletrônicos via contrabando.

A venda é feita livremente 
em sites, nas redes sociais, ta-
bacarias, bares, casas noturnas 
e até por meio de aplicativos 
de entrega.

Pesquisa do Ipec de 2022 
identificou mais de 2,2 milhões 
de consumidores de vapes no 
Brasil, sendo que quase 6 mi-
lhões de adultos fumantes já 
experimentaram o produto.

Estimativa da Federação das 
Indústrias de Minas Gerais (Fie-
mg) mostra que o mercado ilegal 
de cigarro eletrônico movimen-
ta cerca de R$ 7,5 bilhões por 
ano no país.

Ou seja, o mercado está es-
tabelecido e, de acordo com as 
projeções, deixa de gerar cerca 
de R$ 2,2 bilhões por ano em 
arrecadação, considerando so-
mente o imposto de importação.

Cacique recebe prêmio por 
empreender na Amazônia

O Instituto Interamericano de 
Cooperação para a Agricultura 
(IICA) vai premiar a indígena Ka-
tia Silene Tonkyre, cacique da 
aldeia Akratikatejé (PA), por suas 
iniciativas de organização e em-
penho para empreender, coletar 
e produzir e, ao mesmo tempo, 
educar e conscientizar sobre a 
importância da conservação e da 
proteção do meio ambiente na 
Amazônia. O prêmio deverá ser 
entregue em abril, em evento na 
Costa Rica, sede do IICA.

Líder de uma aldeia na qual 
vivem 85 indígenas de 23 famílias 
da etnia Gavião da Montanha, de-
dicadas principalmente à coleta, 
produção e venda de castanhas 
e de pescado, mel e frutas, Katia 
receberá o prêmio A Alma da 
Ruralidade, além de ser convi-
dada pelo IICA a participar de 
diversas instâncias consultivas 
do organismo especializado em 
desenvolvimento agropecuário 
e rural.

“Trata-se de um reconheci-
mento aos que cumprem um 

duplo papel insubstituível: ser 
avalistas da segurança alimen-
tar e nutricional e, ao mesmo 
tempo, guardiões da biodiversi-
dade do planeta pela produção 
em qualquer circunstância. O 
reconhecimento também tem a 
função de destacar a capacidade 
de promover exemplos positivos 
para as zonas rurais”, disse o dire-
tor-geral do IICA, Manuel Otero.

No âmbito do programa Líderes 
da Ruralidade, o IICA trabalha 
para que o reconhecimento fa-
cilite a criação de vínculos com 
organismos oficiais, da sociedade 
civil e do setor privado para obter 
apoio para suas causas.

Katia Silene Tonkyre é a pri-
meira mulher cacique da aldeia 
Akratikatejé, situada no Pará, na 
região norte do Brasil. É filha do 
respeitado cacique Payaré, um 
lutador pelos direitos dos indí-
genas já falecido, que implantou 
na aldeia o conceito de empre-
endedorismo e de produzir sem 
agredir a natureza, beneficiando 
a comunidade.

PARÁ

Katia Silene Tonkyre é líder da aldeia Akratikatejé, no Pará

Bandeiras do Mercosul e da União Europeia

Comissão da UE encerrará negociações 
de acordos comerciais com Mercosul

O presidente da França, Emmanuel 
Macron, disse com insistência à Co-
missão Europeia que é “impossível” 
concluir as negociações para um acor-
do de livre comércio com o Mercosul 
e exigiu que elas fossem encerradas.

Segundo um comunicado divulgado 
pelo Palácio do Eliseu, os negocia-
dores europeus já foram instruídos 
a comunicar aos seus pares sul-
-americanos que as tratativas seriam,  
de fato, encerradas.

O Itamaraty informou no início da 
tarde desta segunda-feira (29) que 
não foi comunicado sobre o tema.

Na semana passada, os dois lados 
fizeram uma reunião em Brasília para 
discutir pontos do acordo. Segundo 
uma fonte do Ministério das Rela-
ções Exteriores, os encontros foram 
positivos e os europeus não fizeram, 
na ocasião, nenhum movimento para 
encerrar o diálogo.

As informações do governo francês 
foram divulgadas no mesmo dia em 
que agricultores revoltados com Ma-
cron e com a União Europeia fecharam 
várias estradas no país e ameaçaram 
“sitiar” Paris nos próximos dias.

Eles protestam contra aumentos no 
preço de produção do setor e contra a 
concorrência de produtos importados 
de fora do bloco.

Os líderes dos agricultores recla-
mam da entrada de alguns produtos 
mais baratos do que eles conseguem 
produzir vindos da Ucrânia, com libe-
rações especiais colocadas em prática 
depois do início da guerra com a Rússia.

Além disso, eles também se opu-
seram ao acordo comercial com os 
países do Mercosul, que, segundo 
eles, permitiria importações baratas 

DIVULGAÇÃO

NEGOCIAÇÕES 
IICA

de alimentos que não cumprem 
as rigorosas normas ambientais 
da União Europeia – sobre as 
quais eles também têm fortes 
ressentimentos.

Além da França, também acon-
teceram protestos em Bruxelas, 
a capital da Bélgica e sede da 
União Europeia. Lá, os agriculto-
res conseguiram chegar com seus 
tratores ao centro da cidade, onde 
buzinaram ruidosamente.

Protestos semelhantes tam-
bém aconteceram recentemente 
na Alemanha, Polônia e Romênia, 
aumentando as preocupações de 
vários governos sobre o assunto 
– e mostrando como a questão 
da competição no setor agrícola 
é difícil para os europeus.

Protecionismo francês
O governo francês sempre foi 

muito protecionista com relação 

ao setor agrícola, e Macron já 
tinha se manifestado fortemente 
contra o acordo.

Temendo em especial a con-
corrência do extremamente 
competitivo agronegócio bra-
sileiro, Macron tentou enterrar 
as negociações em dezembro 
do ano passado, logo depois de 
se encontrar com o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva du-
rante a COP 28, nos Emirados  
Árabes Unidos.

Na ocasião, ele disse que era 
definitivamente contra o acordo, 
apesar de outros líderes euro-
peus, como o primeiro-ministro 
alemão Olaf Scholz, terem uma 
posição favorável.

Antes mesmo do encontro en-
tre Lula e Macron, os líderes do 
Mercosul já haviam afirmado que 
gostariam de fechar o acordo até 
o fim do ano passado.

deria facilitar o controle e a  
qualidade do produto.

“O que aconteceu nos Esta-
dos Unidos foi que, antes da 
regulamentação, o consumo 
era em torno de 1 a 2% da po-
pulação. Quando regulamen-
tou e liberou a venda, subiu 
para 20%, 30%, aumentando 
a mortalidade e, inclusive, au-
mentando o número de inter-
nações por doenças respirató-
rias graves em jovens”, critica 
o especialista.

Renato Macchione frisa que o 
cigarro eletrônico é uma droga 
que não deveria se tornar ofi-
cial. “É prejudicial à população 
e não vejo como regulamentar 
algo prejudicial, essa é a minha 
opinião. E se tem contrabando, 

isso é um caso de polícia, não 
é um caso médico. E os nossos 
órgãos estão plenamente equi-
pados e, acredito, responsáveis 
por essa situação.”

Reino Unido 
O Reino Unido vai proibir os 

cigarros eletrônicos descartá-
veis, muito apreciados entre os 
jovens por seu sabor frutado, 
mas que preocupam médicos e 
autoridades de saúde, anunciou 
o governo conservador britânico 
nesta segunda-feira (29).

Essa medida faz parte de 
um plano mais ambicioso con-
cebido em outubro pelo Exe-
cutivo do primeiro-ministro 
Rishi Sunak para combater o 
tabagismo e os vapes. “Uma 

das tendências mais preocu-
pantes neste momento é o 
aumento do ‘vaping’ entre os 
jovens e, portanto, devemos 
agir antes que isso se torne 
endêmico”, declarou Sunak em  
um comunicado. 

“Ainda não sabemos as 
consequências do ‘vaping’ 
para a saúde, por isso é nor-
mal que tomemos medidas 
contundentes para erradicar 
esse fenômeno”, acrescen-
tou o primeiro-ministro du-
rante sua visita a uma esco-
la no nordeste da Inglaterra. 
Após o anúncio, a ministra da 
Saúde, Victoria Atkins, dis-
se que a proibição poderá 
entrar em vigor no início do  
próximo ano. 
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ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Senhor (a) Condômino (a). 

O síndico do CONDOMÍNIO ALPHAVILLE MANAUS 3, no uso de suas atribuições, 
convoca os senhores (as) condôminos (as) para participarem da ASSEMBLEIA GERAL 
ORDINÁRIA que se realizará no dia 07/02/2024 (QUARTA-FEIRA), no salão de festa 
do condomínio, às 19h, em primeira convocação, com a presença mínima de metade 
mais um dos condôminos, ou às 19h30, em segunda convocação, com qualquer número 
de presentes, para deliberarem sobre a seguinte pauta:

1) Apresentação, deliberação e votação da prestação de contas do período de janeiro a de
zembro de 2023;

2) Apresentação, deliberação e votação de previsão orçamentária do período de janeiro a 
dezembro de 2024; 

3) Apresentação, deliberação e votação da cota condominial para o a no de 2024.
 

LEIA COM ATENÇÃO:

a) Contamos com a presença de todos para tratar dos assuntos descritos da pauta, haja 
vista, que são relevantes para a vida condominial;

b) A assembleia instalar-se-á, em primeira convocação, às 19h, com a presença míni-
ma de metade mais um dos condôminos, e, em segunda convocação, 30 (trinta) minutos 
depois, com qualquer número de presentes;

c) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se fazer representados por 
procuradores devidamente habilitados, com documento específico. As procurações apre-
sentadas deverão ser entregues antes do início da assembleia.

d) Os representantes legais das pessoas jurídicas deverão comprovar tal condição, mediante 
a apresentação de Contrato Social ou Ata de Eleição de Diretoria, ou ainda procuração; 

e) Lembramos que somente terão direito a voto os condôminos ou as unidades que 
estiverem quites com o condomínio, conforme estabelece o Código Civil Brasileiro – Artigo 
1.335 – inciso III; e Convenção Condominial.

f) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, Lei nº 10.406/02 e 
Convenção Condominial.

Manaus, 25 de janeiro de 2024.

Wendell Jackson de Macêdo Caldas
Síndico

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Amazônia Transporte e Logística Ltda – torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença de Operação n.° 251/2023 1ª Alteração, que autoriza o transporte fluvial 
de combustível derivados de petróleo (gasolina, óleo diesel marítimo, S-10, S-500, 
B-100) e álcool combustível, localizada na Rua Belo Horizonte, n° 19, Sala 1102, 
Ed. The Place Business, Adrianópolis, Manaus-AM, Estado do Amazonas-AM, 
para Transporte Fluvial de Combustível, com validade de 221 dias.
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Bloco Sapatônica quer 
celebrar amor e diversidade 
Evento vai contar 
com um espaço 
exclusivo para feira 
da diversidade 
Empregay 

DIVULGAÇÃO

Celebrando todas as 
formas de amor e em 
ritmo de Carnaval, o 
Bloco Sapatônica 

acontece na próxima sexta-
-feira (2), a partir das 20h, 
na Casa Luppi, localizada na 
Rua Ferreira Pena, nº 139, 
no Centro de Manaus. Os 
ingressos já estão à venda. 

O evento é direcionado 
para mulheres que amam 
mulheres, que estão cons-
truindo novas famílias e 
ocupam posições na so-
ciedade com muito orgu-
lho. Para a organizadora do 
bloco e produtora, Loren 
Lunière, o Sapatônica dá 
visibilidade para uma luta 
importante de orgulho e 
combate à intolerância, 
além de proporcionar um 
encontro único de artistas 
e público.

“Precisamos colocar em 
pauta a liberdade dos nos-
sos corpos e a quebra da 
vulnerabilidade feminina. 
A Sapatônica surge para 

Em Tempo

tonica-2024 ou no dia do 
evento, na bilheteria. Parte 
da renda do Bloco Sapatô-
nica será doada para a Casa 
Miga Acolhimento LGBT, 
que oferece abrigo para 
os LGBTQIAPN+ da Região 
Norte expulsos de casa ou 
em vulnerabilidade social. 

“A parceria é de extrema 
importância, pois gera uma 
conscientização. Estamos 
indo para eventos cultu-
rais e de entretenimento 
e, ao mesmo tempo, po-
demos ajudar a causa. A 
parceria entre Casa Miga 
e Sapatônica vem desde a 

primeira edição, em 2021”, 
destaca Karen Arruda, re-
presentante da Casa Miga. 

O Sapatônica terá ainda 
uma lista Trans Free, tam-
bém em parceria com a Casa 
Miga. Quem tiver interesse 
pode enviar uma mensa-
gem direta no Instagram @

casamigalgbt, o formulário 
também será disponibili-
zado no perfil em breve.  
“Muitas vezes as pessoas 
não têm oportunidade de 
participar de eventos com a 
estrutura do bloco e tendo a 
lista conseguimos dar esse 
acesso”, explica Karen.

ser um espaço de ‘perten-
cimento’ e orgulho para 
mulheres lésbicas. Um 
encontro entre público e 
artistas, para que possam 
se fortalecer e oportunizar 
a nossa visibilidade diante 
da sociedade amazonense 
e toda a sua estrutura ma-
chista, misógina e homofó-
bica. Precisamos quebrar a 
cultura do assédio e estu-
pro dos corpos femininos, 
a lesbofobia, a transfobia e 
bifobia. Por isso, mulheres 
Bissexuais e Transsexuais 
também são bem-vindas 
à Sapatônica”, afirma Lu-
nière. 

Com mais de 6 horas de 
show, o line-up é  composto 
somente por LGBTs. M4fel, 
LLLuaninha, Rafa Militão, 
Rebecca Grana com parti-
cipação especial de Antônio 
Bahia, e Marcia Novo pro-
metem agitar a festa. 

Além das apresentações, 
o bloco vai contar com um 
espaço exclusivo para feira 
da diversidade Empregay e a 
loja Dona Bicha que fomen-
tam empreendedorismo e 
economia criativa voltado 
ao público LGBTQIAPN+.

O ingresso custa R$ 30 
e pode ser adquirido pela 
plataforma Shotgun no 
link: https://shotgun.live/
pt-br/events/bloco-sapa-

Museu do Seringal reabre para
 visitação em 1º de fevereiro

O Museu do Seringal Vila 
Paraíso, localizado na zona 
rural de Manaus, irá reabrir 
para visitação do público a 
partir do dia 1º de fevereiro. 
O museu abre de segunda a 
sábado, das 9h às 15h (exceto 
às quartas-feiras, quando fe-
cha para manutenção), e, aos 
domingos, das 9h às 13h.

A suspensão das atividades 
ocorreu por conta da severa 
estiagem que atingiu a região 
nos últimos meses, já que o 
acesso ao Museu do Seringal 
acontece exclusivamente por 
via fluvial. O translado parte 
da Marina do Davi, localizada 
na avenida Coronel Teixeira, 
na Ponta Negra.

A visitação é gratuita, com 
a travessia feita pela Coo-
perativa dos Profissionais de 
Transporte Fluvial da Marina 
do Davi (Acamdaf) no valor de 
R$ 21 o trecho, ou seja, R$ 42 

ida e volta.
“O Museu do Seringal conta 

com todo um roteiro referente 
à vida do seringueiro, com um 
cenário todo trabalhado que 
reproduz um seringal da épo-
ca do ciclo da borracha. Toda 
a nossa visitação é mediada 
por um guia de turismo do 
espaço. É um passeio mui-
to interessante, vale muito a 
pena conhecer”, afirmou Aline 
Santana, diretora do Departa-
mento de Museus da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa, que convidou o pú-
blico a prestigiar o retorno do 
espaço cultural.

Mais informações sobre o 
Museu do Seringal e outros 
espaços podem ser encon-
tradas no site ou nas redes 
sociais da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa do 
Amazonas (cultura.am.gov.br 
e @culturadoam).

VISITAÇÃO 

Acesso ao museo é somente via fluvial pela marina do Davi, Ponta Negra 

Organização está apostando no bloco Os Piratas para fechar primeira noite do evento 

Bloco celebra 25 anos no Carnailha 2024
Para celebrar seus 25 anos no 

Carnailha, o bloco irreverente Os 
Piratas apresentará um pouco 
da sua história na avenida dia 
11 de fevereiro. Ele será o bloco 
que encerrará com chave de 
ouro a primeira noite do Car-
nailha 2024.

Com o tema “25 anos de his-
tória sacudindo o Carnailha” 
o bloco traz uma marchinha 
forte que promete levar uma 
multidão de pessoas no arras-
tão. A marchinha é composta 
por Jones de Sá, produzida por 

DIVULGAÇÃO

OS PIRATAS 
DIVULGAÇÃO

Fábio Willian e Edmundo 
Oran, na voz do cantor 
Gilson Matos.

As pessoas que quiserem 
fazer parte da grande festa 
na avenida com Os Piratas, o 
presidente do bloco Fredson 
Willian, o Bongo, informou 
que os homens podem se 
fantasiar de piriguetes e as 
mulheres de piratas que ga-
nharão destaque no desfile. 
“A galera pode esperar mui-
ta alegria, diversão. O nosso 
tema é ‘25 anos sacudindo 

o Carnailha’. Então vamos 
trabalhar muita essa alegria, 
animação com organização 
e inovação. Vamos com o 
bloco moderno, bonito e or-
ganizado. Essa é a força que 
queremos e vamos mostrar  
na avenida”, disse.

A camisa dos Piratas está 
sendo vendida no valor de 
R$ 20,00 (vinte reais) e pode 
ser adquirida pelo contato 
(92) 99349-2422 ou na loja 
Casa Paris, situada na Rua 
Silves, bairro Palmares.

Marcia Novo  
prometem agitar ao 
“Bloco da Sapatônica”
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Onça-pintada da 
Zona Leste estreia 
na Copa do Brasil 
Sub-17 no dia 28 
de fevereiro

   Da redação

O Amazonas FC estreia 
na Copa do Brasil 
Sub-17 de 2024 no 
próximo dia 28 de 

fevereiro, e na manhã desta 
segunda-feira (29), avan-
çou em mais uma etapa da 
preparação realizando um 
jogo-treino contra a equipe 
profissional da Onça-pinta-
da, no campo do Clube do 
Trabalhador.

O técnico Renato Abran-
tes avaliou a atividade como 
positiva e necessária para 
corrigir erros, e aumentar o 
nível de competitividade e 
maturidade dos jovens antes 
de um confronto tão impor-
tante.

“Bom, a gente estava 
dando mais importância na 
parte física. Agora estamos 
entrando na parte tática 
e técnica. Para nós, é uma 
avaliação enorme estar fa-
zendo esse treinamento com 
profissional. É uma experi-
ência única, até porque nos 
campeonatos, infelizmente, 
a gente não encontrou uma 
equipe que pudesse colocar 
uma imposição de jogo, fazer 
nosso time correr atrás da 
bola, aí a gente não conse-
gue observar algumas difi-
culdades que a equipe tem. 
Esse tipo de treino aqui dá 
exatamente essas respostas 
que a gente precisa. A gente 
identificou alguns erros de 
posicionamento, alguns er-
ros táticos que a gente pode 
corrigir no treino, por isso 
que é uma avaliação assim, 

Time Sub-17 do Amazonas FC 
treina com elenco profissional 

sem igual”, pontuou Renato.
Atual campeão amazonen-

se Sub-16 e representante 
do estado na competição, o 
Amazonas FC vai enfrentar o 
Sport Clube Sant German, de 
Rondônia, na primeira fase. 
O confronto único é elimi-
natório ainda terá detalhes 
divulgados pela CBF, mas vai 
acontecer em Manaus no dia 
28 de fevereiro.

O goleiro Samuel, desta-
que no Estadual de 2023, foi 

um dos que mais trabalhou 
na atividade com o elenco 
principal. O jovem ressaltou 
a importância da experiência 
contra o profissional para 
o decorrer da temporada e 
comentou o encontro com o 
atacante Jô.

“Primeiramente, eu agra-
deço a Deus pela oportuni-
dade. Ao professor Renato 
pela confiança. Estou muito 
feliz pela partida que eu fiz. 
Estamos trabalhando duro 

pra estrear bem no dia 28. 
Agradeço aos preparadores, 
que sempre treinam pesado 
conosco, o professor Costa. 
Foi especial enfrentar uma 
fera como o Jô, que assisti 
quando era pequeno”, des-
tacou o goleiro.

A programação das Fe-
ras da Base antes da es-
treia ainda reserva mais 
um jogo-treino nos próxi-
mos dias, desta vez contra 
a equipe feminina Sub-20 

Timão recebe São Paulo defendendo tabu na Neo Química
PAULISTÃO 2024

Da redação

Corinthians e São Paulo 
se enfrentam nesta terça-
-feira (30), às 18h30 (ho-
rário de Manaus), na Neo 
Química Arena, pelo Cam-
peonato Paulista. Após ter-
minar a última temporada 
em alta e invicto em 2024, 
o Tricolor chega ao duelo  
embalado, enquanto o Ti-
mão vem de duas derrotas 
consecutivas, para Ituano e 
São Bernardo. O time do 
Morumbi chega ao Majes-
toso tentando quebrar o 
tabu de nunca ter venci-
do no estádio do rival, que 
já dura 18 jogos e quase 
10 anos. São 11 derrotas e  
sete empates. 

Durante esse período, 
o São Paulo já amargou 
eliminações nos Campeo-
natos Paulistas de 2017 e 
2018, um vice no estadual 
de 2019 e outros momen-
tos de “quase”. Um desses 
duelos amargos para o tor-

cedor tricolor aconteceu no 
Brasileirão de 2022, quando 
o Corinthians conquistou o 
empate aos 35 minutos do 
segundo tempo.

Questionado sobre a mar-
ca, o treinador são-paulino, 
Thiago Carpini, minimizou o 
tabu e tirou a responsabili-
dade de seus atletas. 

“Esse peso de quebrar um 
tabu não é desse elenco. Não 
sei quanto tempo tem a Neo 
Química, não sei quantos 
times já jogaram lá. Então, 
não é desse elenco o peso. 
Se conseguirmos vencer lá, 
fantástico, será um grupo 
que seguirá fazendo história 
no clube, como em 2023”, 
disse o novo treinadro do  
Tricolor Paulista.

Após o jogo, o São Paulo 
volta suas atenções para 
a Supercopa do Brasil. Em 
um novo clássico, desta vez 
contra o Palmeiras, o Tri-
color joga no domingo (4), 
no Mineirão, pelo primeiro 
troféu nacional em disputa 

na temporada.
Novo atacante no Timão
O Corinthians encami-

nhou a contratação do 
centroavante Pedro Raul, 
do Toluca-MEX. A negocia-
ção gira em torno de US$ 
5 milhões (R$ 24 milhões) 
e deve ser paga de forma 
parcelada.

Pedro Raul foi vendido 
pelo Vasco ao Toluca por 
US$ 5 milhões (R$ 24 mi-
lhões) em julho de 2023. O 
clube mexicano considera-
va que a negociação ideal 
seria recuperar o valor in-
vestido no jogador.

A contratação deve ser fi-
nalizada nos próximos dias. 
A intenção do Corinthians é 
buscar pelo menos mais qua-
tro reforços para Mano Mene-
zes neste início de temporada.

O acerto por Pedro Raul 
foi dado pela “Rádio Ban-
deirantes” e confirmado 
pelo ge com fontes ligadas 
à diretoria após o jogo com 
o São Bernardo.

Programação das Feras da Base antes da estreia ainda reserva mais um jogo-treino nos próximos dias, desta vez contra a equipe feminina Sub-20 do JC Futebol Clube

DIVULGAÇÃO/AGÊNCIA LB

do JC Futebol Clube, que 
vai disputar o Campeona-
to Brasileiro da categoria  
em fevereiro.

Parceria campeã
A base do Amazonas possui 

parceria com o Verona, pro-
jeto multicampeão do futsal 
amazonense, e desde 2023 
juntos fortalecem e aprimo-
ram as categorias de base 
da Onça-pintada. O elenco 
conta com a estrutura do 

clube, além das unidades do 
PSG Academy Manaus. 

Atualmente, a parceria 
é responsável pela mon-
tagem e preparação dos 
elencos do Sub-8 até o 
Sub-20 do Amazonas FC. 
Em 2023, as equipes Sub-
14 e Sub-16 conquistaram 
títulos estaduais inéditos. 
Em 2024, disputarão todas 
as categorias de base além 
de estrearem na Copa do  
Brasil Sub-17. 

15Pódio

Lucas de volta
O São Paulo deve contar 

com o retorno do atacante 
Lucas para o clássico con-
tra o Corinthians. O joga-
dor treinou normalmente 
nesta segunda-feira, no CT 
da Barra Funda. Em con-
trapartida, Thiago Carpini já 

sabe que não poderá contar 
com o lateral-direito Igor 
Vinicius. O jogador teve um 
edema muscular na coxa 
direita. Ele deixou o gra-
mado com dores na vitória 
por 1 a 0 sobre a Portu-
guesa, no último sábado,  
no Morumbis.

Lucas se recuperava de 
um desgaste físico depois 
da estreia do Paulistão e 
não entrou mais em campo 
desde a vitória por 3 a 1 sobre 
o Santo André. O atacante, 
agora, está recuperado e 
à disposição da comissão 
técnica.

Corinthians nunca foi derrotado pelo Sâo Paulo em clássicos na Neo Química Arena
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‘Bruta do Tatame’ se prepara 
para calendário cheio em 2024 
Alcione Menezes conta com o apoio por meio do Bolsa Esporte Estadual, e é a atual campeã do Brasileiro de Jiu-Jitsu

Alcione Menezes, 
atleta de jiu-jitsu, 
superou muitas 
adversidades para 

conseguir conquistar seu 
espaço no esporte e vem se 
preparando para um calen-
dário cheio de competições 
em 2024. A amazonense, 
que conta com o apoio do 
Governo do Amazonas, por 
meio do Bolsa Esporte Es-
tadual, é a atual campeã 
do Brasileiro de Jiu-Jitsu 
na faixa azul, categoria 
Master.

 “O Bolsa Esporte Esta-
dual visa apoiar e fomentar 
atletas amazonenses em 
todo o estado. O Governo 
do Amazonas tem muito 
orgulho em apoiar talen-
tos como a Alcione, que 
não apenas superam de-
safios pessoais significati-
vos, mas também elevam o 
nome do estado nas com-
petições nacionais”, disse 
Jorge Oliveira, secretário 
de Estado do Desporto e  
Lazer (Sedel).

 A atleta natural de Iran-
duba (distante 27 quilôme-
tros de Manaus) superou 
adversidades durante sua 
trajetória como atleta. A 
amazonense tinha dificul-
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Atleta natural de Iranduba superou adversidades durante sua trajetória como atleta

Equipes já se enfrentaram quatro vezes na história e o Gavião Real nunca perdeu

dades para sua locomoção 
até os campeonatos e fi-
nanceira para se inscrever 
nas competições. Alcione 
destacou que com o patro-
cínio do Governo do Ama-
zonas a situação mudou.

 “O Bolsa Esporte fez 
uma grande diferença na 
minha carreira no Jiu-Jitsu, 
através dele que consegui 
conquistar 13 medalhas. Os 
campeonatos possuem um 
custo elevado e o patrocínio 
fez essa grande diferen-
ça na minha carreira, não 
só nas minhas medalhas 
e conquistas, mas também 
eu consegui prover a minha 
alimentação e transporte”, 
falou Alcione.

 Conhecida como a “Bruta 
do Tatame”, a atleta tem 
como marcas a dedicação 
e determinação. A lutadora 
vem seguindo um regime 
de treinamento que com-
bina técnicas avançadas de 
jiu-jitsu com um rigoroso 
preparo físico, incluindo 
caminhadas de três horas. 
Competindo há dois anos 
na modalidade, Alcione 
ressalta que suas con-
quistas possuem a mesma 
importância

 “Na minha trajetória no 
jiu-jitsu, todas as meda-
lhas que conquistei são 

importantes porque cada 
uma traz uma história, 
cada medalha tem um 
significado. Eu iniciei na 
faixa branca, conseguindo 
13 medalhas, dez de ouro, 
duas pratas e uma bron-
ze. Então essas medalhas, 
elas têm uma história, 
elas têm um significado, 
todas são importantes”,  
finalizou Alcione.

 Prazo
 Os atletas e paratletas 

contemplados pelo Bolsa 
Esporte Estadual 2023 têm 
até a próxima terça-feira 
(30), para prestação de 
contas das contrapartidas 
assinadas em contrato. O 
patrocínio proporcionou 
suporte financeiro a 131 
desportistas em todo o 
estado, abrangendo mais 
de 30 modalidades.

 “Este incentivo tem se 
destacado como uma fer-
ramenta fundamental para 
o desenvolvimento de atle-
tas de alto rendimento no 
estado. É importante que 
os beneficiários estejam 
cientes dos prazos esta-
belecidos em contrato 
para garantir o processo 
final do patrocínio finan-
ceiro”, disse Jorge Oliveira,  
secretário da Sedel.

 A prestação de contas 
inclui a entrega de relató-
rios contendo documentos 
fotográficos, materiais im-
pressos e outros elemen-
tos que comprovem as 

contrapartidas exigidas no 
contrato. A documentação 
deve ser entregue no se-
tor de protocolo da Sedel, 
localizado na Vila Olímpi-
ca de Manaus, na avenida 

Pedro Teixeira, Dom Pedro. 
O horário de atendimen-
to é das 8h às 12h e das 
13h30 às 17h, de segunda 
a quinta-feira, e até às 14h  
nas sextas-feiras.

Denis dedica gol nos primeros 
três pontos do Manaus FC 

   Da redação

O atacante Denis Miran-
da marcou seu primeiro 
gol pelo Manaus FC no 
domingo (28), na vitória 
contra o Manauara, no 
estádio Ismael Benigno, 
a Colina. O Gavião Real 
largou na frente com um 
belo gol de Rafael Ibiapi-
no, em uma linda cobrança 
de falta, e assegurou sua 
primeira vitória na com-
petição. Após o término 
da partida, Denis dedicou 
o gol para sua família.

“Primeiramente, quero 
agradecer a Deus pelo 
gol, toda a equipe está 
de parabéns. A primeira 
vitória de muitas, e agora 
vamos descansar e man-
ter o foco no próximo jogo, 

onde iremos lutar para 
conseguir os três pontos. 
O sentimento do gol foi 
muito emocionante, foi 
o primeiro com a camisa 
do Manaus, espero que 
seja o primeiro de mui-
tos. Eu quero dedicar esse 
gol à minha família e aos 
meus filhos. Além disso, a 
torcida está de parabéns 
também, hoje foi na raça”, 
comentou Denis.

Quem também falou 
com os profissionais da 
imprensa após o jogo foi 
o treinador Aderbal Lana. 
Lana fez sua análise so-
bre a partida e comen-
tou a respeito do próximo 
embate, que será contra 
o Princesa do Solimões, 
no estádio Gilbertão, 
em Manacapuru. 

“Na minha avaliação, hoje 
a equipe lutou bastante, 
mas foi um sofrimento. 
Logo no início do segundo 
tempo, perdemos um za-
gueiro por cansaço e, após 
isso, começamos a impro-
visar atletas em outras po-
sições. Mas foi importante 
a vitória, eu acredito que 
foi um recomeço para o 
Manaus. Agora iremos en-
frentar uma forte equipe, 
que é o Princesa. O povo de 
Manacapuru ama futebol 
e abraça com muita força 
os times da cidade, jogar lá 
será um grande desafio”, 
destacou Lana.

A partida entre Manaus 
e Princesa ocorre no dia 3, 
às 16h, no estádio Gilberto 
Mestrinho, o Gilbertão, em 
Manacapuru.
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